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AMIGO LECTOR que habitas en el mundo: ya que valoras PALABRA VIVA si quieres puedes valorizarla aún más depositando 

algunos valores en EUROS el BANCO CONTINENTAL BIC/SWIFT : BCONPEPL   ,   a la cuenta  

Nº  0011-0184-0200322470-92       Todos  te valoramos te agradecemos y nos alegramos de toda valorización. 

Amigo lector Purusino: si eres PALABRA VIVA y valoras la Revista Palabra Viva puedes 

difundirla: a) suscribiéndote   b) invitando a otros a recibirla, c) participando con escritos y 

opiniones d) dando un aporte para la compra de papel y tinta. 

¡Es urgente  y necesario rediseñar el Parque Alto Purús!.  ¡Basta de pagar 5  soles por cada kilo 
de flete!. ¡La Provincia del Purús  debe estar comunicada con el resto del País y del Mundo  y 

poner fin a la condena del aislamiento “ 

N: 09º 46’ 30”  W: 70º 42’ 83” 

  AÑO  8   Nº  89Puerto Esperanza, Purús, Ucayali, Perú    SEPTIEMBRE de  2015 

 

“… La Verdad los hará libres… (Jn.8, 32)  y “…la libertad los hará verdaderos…”(M. P.)  
 Registro de la Propiedad Intelectual: Nacional: LM13714 Internacional: BsAs 346487 

 

NOTA:  - Los artículos firmados no necesariamente reflejan el pensamiento de la Revista. 

La libertad de  pensamiento es esencial para la persona y para la sociedad, en todo el mundo ;  el 

Purús también  debe aprender que pertenece al planeta, sin dejar la sensación que “pensar distin-

to” o simplemente “pensar”  es un atentado o un delito …- INVITAMOS  cordialmente a todos aque-

llos que quieran dar   una  opinión, un pensamiento, una crítica, un 

punto de vista diferente, que nos acerquen su escrito. 

EDITORA RESPONSABLE: Parroquia  

del Purús      

 Puerto Esperanza, Purús, Ucayali, PERÚ 

DIRECTORES  ESPIRITUALES  DE  

CADA EDICIÓN  : JORGE  BERGOGLIO , 

     DAVID MARTINEZ  

DIRECTORES EJECUTIVOS DE ESTA EDICIÓN  Nº 89 

LIC. ROSALVINAALIAGA APAZA  –CARLOS PISCO DAHUA  

CONSEJO  DE REDACCIÓN   : Consejo Parroquial  

ARTÍCULOS VARIOS : todos están firmados conscientemente  por 

SUS AUTORES que se  responsabilizan de sus pensamientos , opi-

niones y  escritos . 

Usted  puede encontrarnos  tam-

bién en   www.parroquiapurus.org  
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Hace ocho años, diez  purusinos, al emprender la gesta de la travesía del mar verde pa-
ra caminar desde Puerto Esperanza hasta la interoceánica en Iñapari, se hicieron   pre-
sentes en el templo y pidieron la bendición del Dios Altìsimo para que los asistiera con 

su gracia y valor. 

Era el 29 de septiembre fiesta Miguel ,Gabriel, Rafael. 

Y los arcángeles los acompañaron concediéndoles bajo la 
espada segura de Miguel, alcanzar la meta, con la comuni-
cación de Gabriel, se hicieron noticia  en Brasil, y Perú .  
Rafael el arcángel de la salud, los acompañó sanos y salvos 
hasta el final. 

Este año, el 22 de septiembre, día de la primavera, el grupo 
de la UMAR 6 , antes de emprender la búsqueda del Hito 
17 , se hizo presente en el templo parroquial, solicitaron la 
bendición  y en tiempo record llegaron a destino , encontra-

ron el Hito, regresaron con la noticia y la alegría de  un cansancio satisfactorio por el 
éxito alcanzado. 

Este año , el día  29 de septiembre una comisión organizadora promovió un hermoso 
VIIIº aniversario de la gesta de los héroes caminantes y  aquí Palabra Viva nos comparte 
algo de aquellos festejos, como también los cursos de formación apícola y agraria que 
promueve la  Parroquia .  

También apreciaremos en este número como  Elisa Saavedra  comenta los dos elocuen-
tes  carteles en la Esquina Muñoz  y Loayza; como los indígenas del Manu luchan por 
una carretera; la desmentida a las declaraciones del SERNANP en Puerto Maldonado; 
las afirmaciones del Papa sobre la verdadera y falsa ecología; el rescate de la tabla sin 
el náufrago; la Familia; San Lucas evangelista; el Aislamiento del Purús  y otras curiosas 
curiosidades que motivarán a los lectores sino a escribir por lo menos a pensar . 

Porque como dice un cartel de  alumnos del Colegio :  “ LOS HOMBRES QUE PIENSAN, 
ROMPEN MURO INVISIBLES”     ¡ A pensar amigos !  Bienvenido a Palabra Viva Nº 89 
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             CURSO DE  APICULTURA 
Si te interesa aprender sobre ABEJAS  : Inscríbete EN LA PARROQUIA SANTA ROSA   al CURSO 

PARA APICULTORES .  El curso consta de tres niveles : Introductorio, Básico, Especialización  

SIRVE PARA APRENDER EL MANEJO DE LAS COLMENAS QUE OFRECEN MUCHOS  BENEFICIOS   

COMO : MIEL,CERA, PROPOLEOS, POLEN, JALEA REAL,  

             la miel  
La miel tiene propiedades medicinales por su abundancia en elementos energéticos. Pa-
ra el consumo humano se usa generalmente en estado natural. La miel tiene 
azúcares, minerales, elementos colorantes, aromáticos y fermentos digestivos 
pero así sigue siendo deliciosa. 

                             La cera de abejas 
Es segregada por 8 pequeñas glándulas situadas bajo el abdomen de la 
abeja. La suave cera es vertida en 8 bolsas situadas debajo de las glándulas donde 
se solidifican, entonces es recogida y pasada a la boca donde es trabajada en forma 
de celdas hexagonales que son empleadas para formar la estructura básica de la 
colmena.    Se emplea en:  * Cosmética * Artículos de tocador   * Abrillantado-

res      * Velas 

         El propóleo 
Es una sustancia resinosa, recogida de los arboles por las abejas. Lo usan para rellenar 
agujeros, barnizar y reforzar la colmena, también lo emplean como antibiótico natural 
(antiséptico), es un agente anti viral y anti hongos. 
Se emplea:   * Como medicina    * Suplemento dietético 

                                             El polen 
Es recogido en las flores y llevado a la colmena como una carga en las pa-
tas traseras. Es fuente de alimento para las abejas y se almacena en la colmena 

               La  jalea real 
 Es la única fuente de nutrición para la reina durante toda su vida. 
La jalea real se tiene que consumir en tan bajas cantidades por su alto valor alimenticio  

La apitoxina 
El veneno de la abeja (apitoxina) se genera por medio de una glándula de secreción ácida y otra 
de secreción alcalina que las abejas obreras tienden en el interior de su abdomen durante cada picada la abe-
ja inyecta 0,3mg de veneno. 
Composición de la apitoxina: 
* Adolapina: efectos analgésicos 
* Apamina: refuerza la transmisión sinaptica a largo plazo y acorta la duración potencial 
de acción de un nervio 
* Dopamina: Es un neurotransmisor que genera un aumento de la actividad matriz 
* Hialuronidasa: Actúa disolviendo el ácido hialuronico que conecta a las células. De esta mane-
ra el tejido se hace mas permeable y facilita el transporte de las sustancias curativas y eliminación de 
desechos o sustancias toxicas. 
* Mielitina: Es la sustancia que produce picazón y ardor. Tiene propiedades bactericidas y citotoxicos esti-
mula las glándulas suprarrenales que producen cortisona, responsables de la respuesta del cuerpo para la 
autocuracion. Es 100 veces mas potente como antiflamatorio que la hidrocorosona.  

* Peptidos: Generan la liberación de histamina. 
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¿ QUIERES SER  INGENIERO O INGENIERA AGRARIA? 

La acción conjunta entre 

MUNICIPALIDAD-SUBREGION-PARROQUIA PURÚS 

te ofrecen ahora esta posibilidad a través de la  

UNIVERSIDAD “SEDES SAPIENTIAE” aquí mismo en PUERTO ESPERANZA 

Si te interesa especializarte y obtener tu título a nombre de la Nación, en esta 

carrera:  acerca una copia simple  de tu DNI a la oficina de la ODEC o a la ofici-

na de DERECHOS HUMANOS Y DIVINOS  para la  

PRE- INSCRIPCIÓN  y para recibir toda la información respectiva. 

La agricultura es la “cultura del agro, del campo, de la pachamama. 

Se necesitan ingenieros e  ingenieras que hagan fructificar nuestro suelo. 

Si tú sientes que el latido de la tierra tiene eco en tus talentos, INSCRIBETE, 

para iniciar esta experiencia universitaria que te profesionaliza y te convierte 

en el hombre “faber” que con siembra y cosecha enrique-

ce el mundo ¡ 

PUERTO ESPERANZA, 4 de octubre de 2015 

Estimado   alumno :         

Hola! 

Sin duda tu deseo de superación como próximo egresado de nivel Secundaria y  tu 
imaginación juvenil  previsora te proyectan para atesorar tu habilidades, virtudes, 
talentos  perfeccionándote  en un estudio superior  que culmine con un título profe-
sional. 
Afortunadamente ahora, para aquellos que sientan  que su vocación de estudio es la 
INDUSTRIA ALIMENTARIA O LA INGENIERÌA AGRARIA, no necesitan viajar 
lejos de la Provincia para instruirse y recibir su título a nombre de la Nación porque 
pueden conseguirlo  en el INSTITUTO TECNOLOGICO PURUS   o en la UNIVER-
SIDAD SEDES SAPIENTIAE, en Puerto Esperanza. 
Por lo tanto en caso que sea de tu agrado una de  estas carreras, te invitamos a pro-
gramar con tiempo tu inscripción 2016 en PUERTO ESPERANZA , y acerques una 
copia de tu DNI o una nota simple con tus datos, especificando la que deseas cursar  
para asegurar tu PRE-INSCRIPCIÒN .  Mejor aùn si lo haces antes de la primera 
semana de noviembre.  
Posteriormente se te brindarán todos los detalles.  
Te saludamos cordialmente        
        P.M+guel 
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Puerto Esperanza, 31 de agosto de 2015 

 Es muy grato saludarle para informarle que:  

El próximo  29 de septiembre, la enclaustrada Provincia  de Purús celebra el VIIIº aniversario de una gesta heroi-

ca perpetrada por un grupo de valerosos Purusinos quienes cruzaron el “mar verde” de la selva, solamente con 

un machete en la mano, mucho valor y un ideal  eminente. 

Esta  fiesta es muy importante  para nosotros porque condensa el anhelo que alberga la inteligencia de cada 

purusino deseoso de conseguir su dignidad y su libertad. 

Nos gustaría mucho contar con su presencia para compartir la alegría de saber  que en un mundo donde abun-

da la corrupción, la resignación, la mediocridad,  hay también personas como usted, que nos personalizan  con 

su lucha por la verdad, por  la justicia y por  el Bien Común.  

Si nos confirma su llegada, estaremos gustosos de prever su estadía en esta hermosa jaula asfixiada por aque-

lla ecología que abiertamente condena la reciente encíclica “LAUDATO SI” del Papa Francisco.  

 

El programa de festejos tiene previsto una variedad de acciones que estamos todavía concretando sin embargo  

le anticipamos algunos eventos que ya han sido acordados. 

El día 29 será la fecha de nuestro gran  homenaje a  los arcángeles Miguel, Rafael, Gabriel quienes acompaña-

ron a nuestros héroes caminantes en su travesía, con salud, con renombre y llegando firmes hasta la meta. 

Aguardando su  confirmación saludamos cordialmente 

 

VIDAL RIOS YUMBATO RPM 941927147, NAIR HIDALGO SALDAÑA RPM 947057390   , GISELLA LIMA VILLA-

FUERTE RPM 965047272     ,  DIOMARA SOLANO GOMEZ RPM 945067459 

Puerto Esperanza, 8 de septiembre de 2015          ASUNTO: DECLARAR DIA FERIADO EL 29 DE SEPTIEMBE  

SEÑORES  MIEMBROS   DEL CONSEJO MUNICIPAL  DE LA PROVINCIA DE PURUS 

PUERTO ESPERANZA  PURUS  UCAYALI 

Es muy grato saludarles para dar conocimiento -como muy probablemente lo habrá hecho el doctor ERICK RA-

MOS quien ha participado, por el Municipio,   el día VIERNES 4 DE ABRIL A las horas 9 A.M.  En SALON PARRO-

QUIAL  “ Obispo Larrañeta  de la reunión  de  coordinación con las autoridades de diferentes Instituciones para 

elaborar  el programa de festejos y homenaje con motivo del VIII aniversario de la gesta de los HEROES CAMI-

NANTES- 

 

Aquí  les hacemos llegar las propuestas y acuerdos.  Todavía faltan nuevas ideas que gustosamente serán inclui-

das cuando nos lleguen. 

 

Mientras tanto queremos solicitarles que, debido al  trascendental evento que se quiere celebrar, tengan a bien 

considerar la conveniencia de dictar una resolución que prevea declarar “feriado el día martes 29 de septiem-

bre”, permitiendo así el desarrollo pleno de las actividades previstas para que la población reviva el entusiasmo 

por la libertad y especialmente, para que la juventud, reconozca los ejemplos de ideales alcanzados con sacrifi-

cio y abnegado  atrevimiento y no tengan motivos para extraviarse del buen camino, como parece estar suce-

diendo con tanta desenvoltura.  

 

A la espera de ver aceptada nuestra petición del mismo modo que saludaremos accedan prontamente a la pro-

puesta del ”COMITÉ DE MUJERES PARA LA LIBERTAD”  que les ha sido remitida por la Oficina de Derechos Hu-

manos y Divinos el día 13 de agosto a las 12.24 hs.  con el Expediente 879.  

Agradecidos  saludamos atentamente          

…………………………………………………      ………………………………………            ……………………………………… 

VIDAL RIOS YUMBATO          NAIR HIDALGO SALDAÑA           ANTONIO BRACK EGG 

GISELLA LIMA VILLAFUERTE   DIOMARA SOLANO GOMEZ  
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JUNTOS EN EL 

CAMINO DEL  

PURÚS  

LIBRE 

PROGRAMA DE HOMENAJE 

A LOS HEROES CAMINANTES 

 EN EL VIIIº ANIVERSARIO DE SU GES-

TA, HAZAÑA,PROEZA, AVENTURA, 

SUCESO,EMPRESA, LECCIÓN,  

ENSEÑANZA … 

 

 

 

 

 

 

 

DIARIAMENTE a las 18.45 Desde el 14 de septiembre hs. en RADIO ESPERANZA FM 95.3 : “ 

Juntos en el camino del Purús libre” Con la conducción de: VIDAL RIOS,BALDUINO RIOS, RO-

SALVINA APAZA,VANESSA MENDOZA, GERMAN PNP, DIOMARA SOLANO, WALTER PANIGUARA 

SEPTIEMBRE : CONCURSO DE DIBUJO, DE CANTO  Y CONCURSO LITERARIO en todas las   Instituciones Educativas 

de la Provincia “ El Derecho del Purús de conectarse con el Perú y transitar libremente “ ( UGEL -RPM 954849829) 

19 DE SEPTIEMBRE : TORNEO DE PING PONG “ reflejos  atentos para un  Purús con camino libre” (Gisella  

RPM 942159910) 

26 DE SEPTIEMBRE : MARATON “ caminando por un Purús que quiere un camino” (NAIR -RPM 

947057390)     

27 DE SEPTIEMBRE : MOTOCLUB “ acelerando el camino del Purús Libre” (  CESAR *558971) 

28 DE SEPTIEMBRE : PASACALLE Caminando derechos por el derecho al camino” (BALDUINORPM:956470690) 

             GLOBOS AEROSTÀTICOS  (BALDUINO RPM 956470690   

29 DE SEPTIEMBRE : DIA CENTRAL  

8. Hs: 18 salvas conmemorativas de los 10 caminantes y de los 8 años transcurridos (UMAR 6 -RPM  945067459) 

9 HS. SANTA MISA “ Jesucristo Camino apiádate de este  pueblo y danos una  carretera”. (VIDAL :RPM 

941927147) 
10 Hs.:  Izamiento del pabellón Nacional (IMAGEN MUNICIPAL RPM956470690) 

10.30Hs. : CEREMONIA DE RECONOCIMIENTO A LOS HEROES  CAMINANTES  DISCURSOS DE LOS ALCALDES 

 VECINOS , MOMENTOS  ARTISTICOS  Y PALABRAS DE LOS VISITANTES . (IMAGEN MUNICIPAL 

RPM956470690) 

11.00 hs : ENTREGA DE PERGAMINOS A LOS HEROES CAMINANTES Y A LOS DENUNCIADOS 

POR AVANZAR 

 EL CAMINO  ( DERECHOS HUMANOS Y DIVINOS DEL PURUS)  (DAVID  RPM 942159910) 

12.30 : ALMUERZO POPULAR “ Alimento para un camino” (ABNER - RPM 961516071) 

19.30 : CENA SELECTA con Alcaldes e Invitados , evaluación,  y comisión pro  IXº aniversario 

2016 

 ( DIOMARA  SOLANO  RPM 959437276)( Elaboración INSTITUCION EDUCATIVA SUPERIOR TECNOLÓGI-

CO PUBLICO PURUS) (VANESSA  RPM 942475972). 



Puerto Eperanza,14 de septiembre de 2015 

En este cartel, en la primera parte dice a la in-
teroceánica ; desde el pacifico al atlántico: esto 
me está explicando que  hay una interacción 
entre ciudades, que si se puede transitar  de 
este a oeste o de oriente a occidente, hay co-
municación vial que une estos pueblos dentro 
de un determinado territorio; por ejemplo la ca-
rretera interoceánica cruza montañas, cerros, 
etc. para unir departamentos y esta misma ca-
rretera sale de Brasil y pasa por Madre de Dios 
donde está el parque natural manu y no solo 
queda ahí pasa por Cuzco y otros departamen-
tos más. 

 ¿Me podrían decir los ambientalistas en que 
me  afecta? A mí nada al contario me benefi-
ciaría en todo aspecto como persona, como 
profesional, como comerciante, y como mora-
dora de este pueblo. Yo llegue el 2008 y desde 
esa fecha hasta la actualidad el padre Miguel 
lucha por sacarnos deL encierro en que esta-
mos viviendo. 

Me pregunto ¿Qué falta? ¿Por qué somos tan 
indiferentes cuando hablamos de carretera? 
Muchos de nosotros queremos, “deseamos la 
libertad, pero al mismo tiempo estamos ena-
morados y nos aferramos a nuestras cadenas”, 
y poco o nada hacemos por salir de este aisla-
miento.  

A iñapari es 207 km, si los héroes caminantes, 
hombres que sacrificaron sus vidas cruzaron el 
mar verde solo con machetes, ahora que hay 
tanta tecnología no puede el gobierno y el mi-
nisterio de transporte que es el ente encargado 
de ver esta problemática no enfatiza y prioriza 

nuestra carretera yo sé y tengo entendido 
que para que se construya una carretera tie-
ne que hacer un diagnóstico de factibilidad y 
eso no se hace de la noche a la mañana si lo 
sé, pero ya pasaron muchos años, como 
vuelvo a recalcar ya estoy 8 años acá y ten-
go entendido que este problema de ser libres 
viene de muchos años atrás  

¿Qué nos falta? Autoridades competentes 
que hagan prevalecer su voz y que no se 
dejen comprar por las ONGs, autoridades 
que luchen por su pueblo por que como dice 
el dicho “el que no llora, no mama”. 
Ellos tienen que estar ahí como se dice mo-
lestando a los encargados y ser un talón de 
Aquiles para ellos, y lo principal que tengan 
lo que a la gallina les sobra.  
Porque si no el gobierno y los encargados 
nos comen vivos y peor si no leemos nor-
mas, decretos, leyes y no sabemos sustentar 
para que queremos y porque queremos, nos 
entierran en nuestro parado. 
 
Este cartel nos muestra la diferencia de km 
que podrían tener cada lugar que querríamos 
irnos, sé que es un sueño pero las personas 
a partir de los 40 no cumplimos años sino 
sueños y muchas veces me imagino que del 
puente del motor de luz hacia la loma es un 
terminal terrestre ir,  
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EN LA ESQUINA  LUIS MUÑOZ NADAL  

Y AMERICO LOAYZA  DE PUERTO  

ESPERANZA  VEMOS DOS CARTELES   

Y HAY QUIENES SE INSPIRARON  

PARA INSPIRARNOS …. 



pero regresando a la realidad no solo con pala-
bras se logra eso, se logra con hechos y como 
dije el “Purús está enamorado de sus cadenas” 
y las personas que vivimos aquí me incluyo 
nos conformamos con lo poco o nada que te-
nemos. 

 No somos felices pero aparentamos estarlo, 
estamos disconformes pero no decimos nada 
nos callamos creo que la población esta resig-
nada a mantener sus cadenas para siempre. 

Por otra parte  

El 1º Ministro del Ambiente Antonio Brack Egg dijo: 

PURUSINOS; “NO SOMOS TAN, TAN ESTÚPIDOS 

DE IMPEDIRLES UNA CARRETERA.  

Por qué el sr Brack dice que no sería tan estú-
pido de impedirnos una carretera, ha pasado 
muchos años y quedo como estúpido que has-
ta la fecha no se ve ningún avance o señales 
que se pueda abrir aunque sea una trocha, 
bueno para mi esta silencio por que no se es-
cucha absolutamente nada sobre la carretera o 
quizás hay alguna novedad no sé, o quizá 
nuestro alcalde prof. Domingo Ríos está regre-
se trayendo buenas noticias no lo sé pero si 
fuese así happy, ojala que así sea, el sr Brack 
creo que hablo de dientes para afuera por que 
el como Ministro del Ambiente creo que no va 
permitir que le quiten la gallina de huevos de 
oro, porque él no decide el que deciden los paí-
ses europeos donde están las grandes ONGs 
quienes invierten millones de dólares y ellos no 
van a ser tan, tan estúpidos de perder esos 
verdes que entran a sus dos bolsillos y solo 
para beneficiar a cinco pelagatos que vivimos 
acá no lo creo; ellos son como los políticos 

ofrecen y ofrecen pero difícil cumplen por eso 
decía que nuestras autoridades deben ser bien 
moscas en todo aspecto y tengo la esperanza 
que el prof Domingo lo sea y se pueda conse-
guir algo con él a la cabeza. Solo hay que ver 
acá las ONGs están, vienen se instalan, no es 
porque sea xenofóbica por los extranjeros sino 
que muchos de ellos viene solamente a mentir 
y llevar a veces lo que nos pertenece, a parte 
que nos roba nosotros les brindamos nuestro 
hogar, la familia nuestra hospitalidad y ellos 
nos pagan con daño. Y lo peor que mantienen 
los bosque y ni un sol para los que vivimos en 
esta provincia para que se desarrolle como 
cuidad, vivimos en la miseria y desnutrición y 
con solo pensar que los encargados de las 
ONGs viven bien, comiendo y tomando y dán-
dose la gran vida a costas de la miseria de la 
población y mintiendo eso es lo peor. Hay mu-
chas personas mestizas que no quiere carrete-
ra ¿Cuál será el motivo? Lo sé, muchos de 
ellos tienen negocio y trabajan con las ONGs, 
les subastan víveres y combustibles y otras 
cositas más como hospedajes y les venden 
facturas ficticias para que sigan robando más 
de lo que roban. Este termino de carretera tie-
ne muchos pro y su contra y tiene mucho por 
delante eso ya va depender como dije de 
nuestras autoridades que no se queden dur-
miendo en sus laureles y luchen para algún 
momento gozar de nuestra libertad. Por si es-
peramos a las autoridades de turno nunca lo 
van hacer porque a ellos no les conviene per-
der lo que ya tienen ganado y sin sudar la gota 
gorda “los verdes” que ingresan para mantener 
y conservar nuestro bos-
que. 

Licenciada  

ELISA 

SAAVEDRA 

MAJIPO 
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UNA FUNIÒN PÙBLICA ES UNA RESPONSABI-

LIDAD Pública. 

Cuando alguien asume una función pública 

asume también una responsabilidad pública. 

Un funcionario público se debe al público, se 

hace público, y publicita sus obras acertadas 

o   erróneas. Publica sus pensamientos, sus 

decisiones  meritorias de felicitaciones o de 

lamentos y el público que observa y  escu-

cha, tiene el deber intrínseco e innato  de  

evaluar, criticar, comentar, opinar . 

Realmente no tiene sentido esa  preocupa-

ción de Jorge   que me insiste “no te toques 

al gobernador”. Se ve que 

Jorge   no entiende que el   

desubicado es también él 

mismo , que no solamente 

no justiprecia, no valúa , 

sino que además  se calla, y 

por colmo se impacienta  

por  hacerme callar. 

 

El gobernador de Purús aca-

ba de reiterar en una entrevista escrita  al 

Señor Asdrúbal  Rojas  lo mismo  que  ante-

riormente había  afirmado en otra entrevista 

fílmica  al SR  Guillermo Reaño , su negativa 

a una conectividad terrestre entre el Purús y 

la interoceánica. 

La entrevista al Señor Asdrúbal tiene una di-

fusión circunscripta, mientras el cortometraje  

que lleva el título de “ VIAJEROS”  se está di-

fundiendo a nivel mundial y es  auspiciado 

por  Sociedad Zoológica de Francofort, Pro 

Naturaleza, Aidesep, Care, WWF, Propurús. 

No le entiendo a Jorge ,  como pueda  enten-

der  que un  gobernador tenga  el derecho de 

dar sus opiniones públicas  al mundo , mien-

tras nosotros debemos estar callados y “no 

meternos”.  

Quizás Jorge sea el reflejo del sentir de esa 

mayoría que piensa como él   y por eso calla, 

mejor dicho , habla a espaldas, lo cual se de-

nomina “chisme” y pertenece a la cultura de 

los “chismosos” . Disculpen  Jorges , mi racio-

cinio me obliga, me impone, me exige que  yo 

también públicamente opine sobre  lo que el 

gobernador ha  publicado. 

¿Qué ha dicho el gobernador?  Algo parecido 

a esto:  “ no quiero que se fabriquen cuchillos 

y machetes porque los delincuentes los van a 

usar para sus fines”  O algo así  como “ No se 

deben fabricar aviones  porque muchos mue-

ren en  accidentes ”. O también “ No estoy de 

acuerdo con la producción de celulares, del 

internet porque  los  terroristas los usan y  se  

organizan para toda clase de atentados”  

En la película y en el escrito del Sr Asdrùbal 

Rojas concretamente  el  gobernador de Purús 

afirma lo  siguiente : “No estoy de acuerdo- 

con la carretera-  por cin-

co razones que puedan 

ser fatal para la provin-

cia. 1.- Por el narcotráfi-

co de drogas. 2 Invasión 

de tierras gente oriunda   

3.- Depredación de los 

bosques.  4.Delincuencia   

5.- Terrorismo”. 

 

Todo estas razones son cuanto menos infanti-

les y sesgadas por una simple razón : todos 

los avances de la ciencia y de la técnica pue-

den ser usados tanto  para el bien como  para 

el mal.  Los hombres deciden a cada instante 

el uso que dan a cada cosa , pero sería cuan-

to menos absurdo  decir no  estoy de acuerdo  

con fabricar sogas porque  alguien se va a 

ahorcar . Los inventos, los instrumentos, los 

descubrimientos están a servicio de la huma-

nidad,  son siempre positivos  y no se  pueden 

dejar  de fabricar porque hay algunos que le 

dan mal uso. 

Ver que una carretera puede ser usada por 

delincuentes y no ver que permite, ahorrar un 

montón de tiempo, de dinero, de estress,  

aguardando un avión que nunca es seguro, es 

tener miopía o ser falto de sinceridad . 

Ver que por  causa de  posibles delincuentes , 

se le niega a los honestos de traer sus pro-

ductos en camión   se les impide a los pobres 

ahorrar  cinco soles por cada kilo de flete es 

síntoma de un campo visual más circunscripto 

a un mabosifron que a una Provincia Purusina  
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Hacer creer  que  realizar  un 

caminito para mulas para traer 

productos  a bajo costo es 

“depredación de bosques” es  

un razonamiento  que “ “ Lau-

datu si” describe como  “… vi-

sión que consolida la arbitrarie-

dad del más fuerte   que propi-

cia inmensas desigualdades , 

injusticias y violencias para la 

mayoría de la humanidad  por-

que los recursos pasan a ser del primero que 

llega o del que tiene más poder: el ganador 

se lleva todo…”  

El  otro argumento como el  pensamiento en-

gañoso  de hacer creer que sembrar manì, 

yuca, mais… en lugar de caoba es 

“depredación”  no es una novedad del gober-

nador, porque está  repitiendo , consciente o 

inconscientemente , esta afirmación absurda 

de otros “ilustrados” que astutamente se em-

peñan en confundirnos. 

  El último  argumento del Gobernador,  

que una carretera traería “invasión de tie-

rras” por gente oriunda  podría  ser tenida en 

cuenta ,si la historia del Purús no fuera justa-

mente una “invasión de tierra” por grupos 

étnicos oriundos de cualquier 

parte  de la selva, colonos, cau-

cheros, indígenas….  

  Y en todo caso ¿ cual 

sería el problema si  es que mu-

chos peruanos vinieran a produ-

cir estas tierras en lugar de de-

jar un  bosque intangible   ence-

rrado entre” muros invisibles” , 

sin un manejo inteligente  que prefiere que  

millones de  árboles se pudran en lugar de 

sacarle beneficio? 

  Finalmente llama tristemente  la aten-

ción que un gobernador representante de un 

gobierno “nacionalista” proteja – como dice 

la reciente encíclica del papa Francisco – “los 

enormes intereses económicos internaciona-

les que, bajo el pretexto  de cuidar el bosque, 

pueden atentar contra las sobe-

ranías nacionales. Ya que de 

hecho existen propuestas de 

internacionalización de la Ama-

zonía  que sólo sirven a los in-

tereses económicos de las cor-

poraciones transnacionales .  

 Màs lógico sería ver que 

un  Gobernador luche  para de-

rogar el decreto ilegal  e incon-

sulto que con el Nº040-2004 ha 

robado a los purusinos más de 

un millón y medio de hectáreas. 

 O al menos que lograra recuperar las 

tierras para que el Parque Alto Purús  no sea 

Parque Nacional sino  Parque Municipal  que 

deje beneficios para los purusinos .  

De este modo los alcaldes no tendrían  que 

sufrir cuando el gobierno de turno hace re-

cortes como acaba de suceder en esta sema-

na . 

Las cinco “sinrazones”   además de  triviales  

y desatinadas  son  deprimentes   porque    

el entrevistado  se presenta en calidad de  

”gobernador” lo cual desmerece aún más 

sus argumentos ya que como autoridad, de-

bería sentir el sufrimiento de  su pueblo y 

luchar para solucionar la problemática del 

aislamiento . Por el contrario  

además de no dar ninguna 

propuesta de solución come-

te la incongruencia de  afir-

mar que  “Purús no es po-

bre. La pobreza está en los 

gobernantes por que la in-

versión social no está orien-

tada para romper con las 

grandes necesidades de la provincia que so-

lo buscan lucros personales y de grupos?   

Y acaso él  no es justamente go-ber-na-dor,  

o sea  uno de los gobernantes? 

Disculpa Jorge  , si he escrito lo que tú y to-

dos los gobernados  purusinos deberían  ha-

ber escrito.  

                              P. MIGUEL PIOVESAN  
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 Diario La republica 24 de septiembre 
de 2015 
 
Nativos retuvieron a turistas por 
construcción de carretera 
Un grupo de nativos de Madre de 
Dios, retuvo a un total de 40 turistas 
extranjeros y nacionales, así como 
investigadores, durante la mañana 
del jueves en el Sector Boca Manu, 
del distrito de Fitzcarrald, provincia del 
Manu, Madre de Dios. 
Las primeras informaciones señalaron 
que el hecho ocurrió en la Zona de 
Amortiguamiento del Parque Nacional 
del Manu y los manifestantes ven-
drían de la Comunidad Nativa Dia-
mante y de la Isla de los Valles y de 
Boca Manu. 
Según el Servicio Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas por el Estado 
(Sernanp), la protesta es para que 
se retire la denuncia formulada 
contra las autoridades de Madre de 
Dios sobre la construcción de una 
carretera ilegal de Nueva Edén a 
Puerto Shipiteari. 
Además, explicó que el Gobierno 
Regional de Madre de Dios, no 
"enmendó la irregularidad cometi-
da" y se continuó con la construc-
ción de dicha carretera, por lo que 
se ha solicitado la intervención de las 
autoridades competentes en el tema. 

Vicente Romero, director de la 
PNP, explicó que los turistas ha-
bían llegado en una embarca-
ción a la zona y fueron intercep-
tados por los nativos, quienes 
los llevaron a una choza, donde 
los mantienen. 
El guía que se encuentra con ellos 
ya hizo contacto con las autorida-
des y aseguró que los retenidos 
están en buenas condiciones y 
que hay dos grupos de ellos. Se 
sabe que son cerca de 200 los na-
tivos que iniciaron las protestas. 
 
Respecto a la demanda de los 
nativos de Boca Manu, Gamboa 
aseguró que la ruta que ellos 
demandan como carretera se 
trata de un camino vecinal. "Este 
es un camino vecinal que el go-
bierno regional lo ha planteado 
como un mejoramiento. Tenía 3 
metros de ancho a 3 metros y me-
dio. Lo que se está construyendo 
es un camino de 20 metros de an-
cho y eso reclamamos. Que se es-
té cubriendo un mejoramiento 
de un camino vecinal con la 
construcción de una carretera", 
detalló. 
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ANTE LAS VERSIONES SESGADAS, CONFU-

SAS, Y POCO VERÍDICAS  QUE FUNCIONARIOS 

DEL SERNANP VIENEN DIFUNIENDO EN 

PUERTO MALDONADO SOBRE NUESTRA 

REALIDAD DEL PURUS QUEREMOS INVOCAR 

Y EXHORAR A TODOS LOS HOMBRE QUE 

AMAN LA VERDAD Y APRECIAN EL BIEN CO-

MUN   A TENER UNA ACTITUD CRÍTICA Y A NO 

DEJARSE SOPRENDER CON  INFORMACION 

QUE BUSCA DEFENER LA AREAS NATURALES  

PROTEGIDAS SIN PROTEGERNOS A NOSO-

TROS   CONDENADOS A PADECER UN AISLA-

MIENTO INVOLUNTARIO CRUEL. 

 

1.- Nos duele saber que 

quienes tienen recursos 

económicos   se aprovechan 

de su poder para crear una 

conciencia que como señala 

la encíclica LAUDATO SI,  del 

Papa Francisco, pretende 

combatir la degradación am-

biental    sin combatir la de-

gradación humana ( N°55) 

que cada día crece en  

nuestra Provincia sumergida 

en el Aislamiento absoluto , involuntario, con-

trario a la dignidad humana. 

 

2.- Agradecemos a esos  Medios de Comuni-

cación que han participado de las conferen-

cias y talleres en Puerto Maldonado  y   que a 

través de peguntas inteligentes han intenta-

do desenmascarar la insensibilidad hacia 

nuestra condición de excluidos, con ese pre-

texto de proteger a ciertos pueblos en aisla-

miento voluntario. 

 

3. Rescatamos como  ejemplo ,las preguntas 

de la periodista Beatriz García Blasco que  

ponen  en evidencia la imposibilidad de una 

solución  en la vía aérea y la alusión implícita  

de que todos los pueblos tienen el derecho  

constitucional de conectarse con los demás 

pueblos y de transitar libremente por el terri-

torio Peruano . 

4- Agradecemos, a la Iglesia Católica, quien a 

través del Santo Padre, de la Congregación 

de los Padre Dominicos y de nuestros Obis-

pos nos alientan a crecer en la dignidad  de 

hijos de Dios y como nos escribió Mons. 

Francisco Gonzáles Hernández a seguir  lu-

chando para derribar los muros invisibles 

que se instauraron con el decreto N° 040-

2004, para que sea posible la Pascua en Pu-

rús. 

5.- Felicitamos al  equipo del Congresista 

Carlos Tubino habernos visitado reiterada-

mente, haber comprendido nuestro sufri-

miento, haber interpretado 

nuestros anhelos y agradece-

mos su proyecto ley 1035  y 

que ha sido observado triste-

mente  por gente de otros Mi-

nisterios que, en cambio,  des-

conoce el Purús. 

 

6.- Lamentamos las informa-

ciones erróneas que se han 

brindado del Purús  en Madre 

de Dios sin presencia de un 

purusino, como por ejemplo:  

No es verdad, como se dijo , que el presiden-

te Ollanta Humala haya estado hace tres me-

ses en Purús . Eso ha sido  hace varios años, 

cuando  prometió dar  una solución  a nues-

tra angustia que nunca ha dado hasta el día 

de hoy. 

No es verdad, como se dijo ,   que el Estado 

haya buscado alternativas de solución, todo 

lo contrario ha engañado a la Provincia con 

una Plan de Acción para el Purús y con 

reuniones que nunca se han dado en la Pro-

vincia ni con  verdaderos representantes del 

Purús. 
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¡ DESMENTIMOS  ! 

quienes tienen recursos 

económicos   se 

aprovechan de su poder 

para crear una conciencia 

que pretende combatir la 

degradación ambiental    

sin combatir la degradación 

humana  



 
No es verdad, como se dijo , que los 

vuelos aéreos actualmente resuelven 

nuestra problemática y que  se  preten-

den divulgar como  si fueran una solu-

ción eficaz. 

No es verdad ,como se dijo ,  que la inte-

gración con el Brasil  que está  impul-

sando el Gobierno regional de Ucayali 

sea una solución a nuestra problemáti-

ca y a la Patria Peruana. 

No es verdad, como se dijo , que una 

posible carretera sea catastrófica, mien-

tras , en cambio si lo  es nuestra reali-

dad . 

 
 No es verdad , como se dijo , que una 

trocha carrozable para poder salir y en-

trar a esta hermosa jaula purusina  

cueste un millón de dólares. La misma 

población estuvo avanzándola sin pedir 

un centavo a nadie hasta  el día en que 

Sernanp ha detenido el avance, con de-

nuncias consecuentes con el TLC de 

esos Estados que pretenden internacio-

nalizar la Amazonía sin asumir la res-

ponsabilidad de la pobreza de los ama-

zónicos . 

No es verdad , como se dijo ,  que el 

Sernanp muestre  una real preocupa-

ción por la gente del Purús ,  más bien 

se interesa profundamente por los ani-

males y vegetales y especialmente para 

cuidar el oxígeno para varias ONGs  del 

Primer Mundo que ávidamente buscan  

apropiarse de nuestras riquezas. 

 

7.- Con estas pocas afirmaciones , inten-

tamos mitigar el impacto mental que 

ocasionan ciertas informaciones ten-

denciosas, parciales y felonas  como 

las que se han difundido los días 23 

y 24 de septiembre en Puerto Mal-

donado  sobre el Purús. 

 

8. Recomendamos leer la  sinopsis 

de la Encíclica del Papa Francisco 

aplicada al Purús que se lee en la 

Revista  Palabra Viva Páginas 2704 

y siguientes.  

 

9.- Agradecemos a quienes se  van 

sumando  en nuestra búsqueda de 

progreso de bienestar, de igualdad 

de oportunidades y contribuyen con 

su espíritu de libertad a liberarnos. 

 

10.- Atenderemos gustosos  a quie-

nes deseen visitarnos para  corrobo-

rar lo que aquí declaramos  suscribi-

mos   y    firmamos 

 

Prof. Balduino Rios Torres  DNI 

06071041 

Prof. Juan Antonio Tello Zegarra   

DNI 00123467 

Prof. Manuel Ortiz Medina  DNI 

27053601 

Ing. Yackeline Vanessa Mendoza 

Sanchez  DNI 44798903 

Tec. Nair Hidalgo Saldaña  DNI 

21148311 

Sr. Vidal Rios Yumbato  DNI  

00191180 

Ct. Carlos Pisco Dahua  DNI  

00191181 

….. siguen firmas 
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LA LIBERTAD  

 

POR ESTA LIBERTAD  

QUE NECESITA EL PUBLO DE 

PURUS 

HABRÁ QUE DARLO TODO. 

 

Por esa libertad de estar estre-

chamente 

Conectados con otros pueblos  

Habrá que darlo todo. 

 

Por esa libertad que nos tiene cegados en 

pagar un costo de vida elevado 

Habrá que darlo todo. 

 

Por esa libertad que necesitamos  

todos los purusinos  

Habrá que darlo todo. 

 

Carretera es la única alternativa 

Para nuestra libertad. 

 

No hay fuerza de voluntad para encontrar  

El camino de la libertad. 

 

Por esta libertad que es el temor de los que 

siempre la violaron en nombre de cuidar 

nuestro ambiente. 

 

Por esta libertad que es el imperio de la ju-

ventud purusina. 

 

Por esta libertad bella como la vida 

Habrá que darlo todo 

Si fuese necesario, hasta la sombra que no 

será suficiente. 

GISELLA LIMA VILLAFUERTE 

 

 

 

 

HEROES  

CAMINANTES 

 

Baja toda tu la-

bor 

Vas cumpliendo tu trabajo 

Luchando por tu pueblo 

con tu esfuerzo  

 

En la sombra de tu pueblo purusino 

Tu esfuerzo nunca es en vano 

Porque nos das toda tu valentía 

Para la necesidad de tu pueblo 

 

Arriesgaste tu vida sin saber  adonde ibas 

Buen hombre caminante  

por la esperanza de tener  

una conexión terrestre 

 

Siempre de pie` 

Con la esperanza de tener 

Una buena noticia que tu pue-

blo siempre espera que es 

nuestra libertad 

 

ROSA ISABEL URQUIA PINCHI  
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LA COMISION ORGANIZADORA DE LA FIESTA DEL VIIIº ANIVERSARIO DE LOS HEROES CAMINANTES HABÌA  IMAGINADO UN 

CONCURSO LITERARIO ENTRE TODOS LOS ALUMNOS Y DOCENTES DE LA PROVINCIA  , MUY ÙTIL PARA FOMENTAR LA CON-

CIENCIA  DE LIBERTAD ,  DE  COMUNIÓN  Y DE DIGNIDAD HUMANA  SIN EXCLUSIÓN ,QUE SON VALORES MUY IMPORTANTES  

Y ESENCIALES  PARA LA HUMANIDAD 

HABÌAN CONVERSADO CON EL DIRECTOR DE LA UGEL, QUIEN SE MOSTRÒ  CONTENTO CON LA IDEA Y ASEGURÒ QUE LA 

IMPLEMENTARÌA  PERO  LUEGO , ALGÚN FENÓMENO DEL  AMBIENTE MEDIO  PARALIZÒ   LA INICIATIVA  ,  NO SE SABE BIEN 

QUE` LORO SUCEDIÒ  PORQUE … NADA SE ORGANIZÒ.       QUIZÀS  POETIZAR LA LIBERTAD  SEA 

PELIGROSO , PERO NO LO ES PARALAS CAMPEONAS DEL TORNEO DE PING PONG  “héroes Ca-

minantes “  QUIENES ADEMÀS DE GANAR EN  REFLEJOS Y HABILIDAD  QUISIERON HOMENA-

JEAR A LOS “CAMINANTES” CON LAS POESÌAS QUE   LEEMOS A CONTINUACIÒN Y UNA CANCIÓN 

DE NAIR HIDALGO SALDAÑA QUE  ESCUHAREMOS EN RADIO ESPERANZA 
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-SEGUNDA PARTE  - 

EN PURUS EL DECRETO 040 DE CREACIÒN 

DEL PARQUE  ES ABSURDO Y NO PUEDE SER 

A PERPETUIDAD– COMO SOSTIENE EL SER-

NANP 

67 -Porque, en definitiva, « la tierra es del Se-

ñor » (Sal 24,1), a él pertenece « la tierra y 

cuanto hay en ella » (Dt 10,14). Por eso, Dios 

niega toda pretensión de propiedad absoluta: 

« La tierra no puede venderse a perpetuidad, 

porque la tierra es mía, y ustede son foraste-

ros y huéspedes en mi  

tierra » (Lv 25,23). 

 

EN PURUS EL DESCUIIDO DE LAS PERSONAS   

DESTRUYE TAMBIEN LA RELACIÓN  CON LA 

TIERRA Y DESCALIFICA  SU  VERSO ECOLOGI-

CO PORQUE EL CUIDADO DEL PARQUE ES IN-

SEPARABLE DEL CUIDADO  DE LA GENTE  

70. ¿El descuido en el empeño de cultivar y 

mantener una relación adecuada con el ve-

cino, hacia el cual tengo el deber del cuidado 

y de la custodia, destruye mi relación interior 

conmigo mismo, 

con los demás, 

con Dios y con la tierra….. PORQUE  

el auténtico cuidado de nuestra propia vida y 

de nuestras relaciones con la naturaleza es 

inseparable de la fraternidad, la justicia y la 

fidelidad a los demás. 

 

EN PURUS  HAY CUIDADO DE LA NATURALEZA 

Y DEL PARQUE  PERO NO HAY  CUIDADO DE  

LA CREACIÓN  QUE PERMITA  LA COMUNION  

UNIVERSAL  

76:La naturaleza suele entenderse como un 

sistema que se analiza, comprende y gestio-

na, pero la creación sólo puede ser entendida 

como un don que surge de la mano abierta 

del Padre de todos, como una realidad ilumi-

nada por el amor que nos convoca a una co-

munión universal.  

 

 

EN PURUS SE GUARDAN LOS PARQUES A CO-

TA DE LA LIBERTAD Y LA RESPONSABILIDAD 

DEL SE R HUMANO 

78.- Un retorno a la naturaleza no puede ser 

a costa de la libertad y la responsabilidad del 

ser humano, que es parte del mundo con el 

deber de cultivar sus propias capacidades 

para protegerlo y desarrollar sus potenciali-

dades. 
EN PURUS : EL DISCURSO “verde” ES UN ENGA-

ÑO PORQUE  PRETENDE ESCUCHAR EL CLAMOR 

DE LA TIERRA SIN ESCUCHAR EL CLAMOR DE LOS 

POBRES  

79.- la acción de la Iglesia no sólo intenta re-

cordar el deber de cuidar la naturaleza, sino  

EL PAPA FRANCISCO  DESENMASCARA  

LA FALSA ECOLOGIA  QUE  ENCIERRA AL PURUS. 

 “LAUDATO SI” la nueva encíclica del Papa FRANCISCO sobre  el  “ 

CUIDADO DE LA CASA COMUN” : nuestro planeta “Tierra”  

A la luz de esta  hermosísima  y pro-

funda encíclica que recoge la proble-

mática del mundo actual  y sugiere el 

mejor camino para resolverla nos da-

mos cuenta como los purusinos debe-

mos estar más atentos con tantas 

ONGs que en nombre de un  medio 

ambiente ofenden al ser humano  

SEGUNDA PARTE  - 
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que al mismo  tiempo « debe proteger sobre 

todo al hombre  contra la destrucción de sí 

mismo  
 

EN PURUS :  NO SE QUIERE RESPETAR LA DIS-

TANCIA  INFINITA ENTRE LAS COSAS Y LAS PER-

SONAS  : ARBOLES Y ANIMALES NO POSEEN  LA 

PLENITUD DE DIOS. 

 

88. Los Obispos de Brasil han remarcado que  

toda la naturaleza, además de manifestar a 

Dios, es lugar de su presencia. En cada cria-

tura habita su Espíritu vivificante que nos lla-

ma a una relación con él. El descubrimiento 

de esta presencia estimula en nosotros el 

desarrollo de las « virtudes ecológicas ». Pero 

cuando decimos esto,  no olvidamos que 

también existe una distancia Infinita, que las 

cosas de este mundo no poseen la plenitud 

de Dios. De otro modo, tampoco haríamos  

un bien a las criaturas, porque no reconoce-

ríamos  su propio y verdadero lugar, y termi-

naríamos exigiéndoles indebidamente lo que 

en su pequeñez no nos pueden dar. 
 

 

EN PURUS  : SE LE QUITA AL SER HUMANO EL 

VALOR PECULIAR QUE IMPLICA SU RESPONSABI-

LIDAD  Y SE DIVINIZA A LA TIERRA   

 

90. No hay que igualar a todos los seres  

vivos y quitarle al ser humano ese valor pecu-

liar que implica al mismo tiempo una tremen-

da responsabilidad. Tampoco supone una 

divinización de la tierra que nos privaría del 

llamado a colaborar con ella y a proteger su 

fragilidad. Estas concepciones terminarían 

creando nuevos desequilibrios por escapar 

de la realidad que nos Interpela. 
 

EN  PURUS SE  VIVE UNA OBSESIÒN POR NEGAR 

TODA PREMINENCIA A LA PERSONA HUMANA Y 

SE LLEVA ADELANTE UNA LUCHA POR OTRAS ES-

PECIES 

90  se advierte una obsesión por  

negar toda preeminencia a la persona huma-

na, y se lleva adelante una lucha por otras 

especies que  no desarrollamos para defen-

der la igual dignidad entre los seres huma-

nos.  

 

EN PURUS  NO NOS EXASPERAMOS  POR LAS 

ENORMES INIQUIDADES QUE EXISTEN  

 90 Es verdad que debe preocuparnos que 

otros seres vivos no sean tratados irrespon-

sablemente. Pero especialmente deberían 

exasperarnos las enormes inequidades que 

existen entre nosotros, porque seguimos tole-

rando  que unos se consideren más dignos 

que otros.  
 

EN PURUS UNOS SE SIENTEN MAS HUMANOS 

QUE OTROS  COMO SI HUBIERAN NACIDO  CON 

MAYORES DERECHOS   

90-Dejamos de advertir que algunos se arras-

tran en una degradante miseria, sin posibili-

dades reales de superación, mientras otros ni 

siquiera saben qué hacer con lo que poseen, 

ostentan vanidosamente una supuesta supe-

rioridad y dejan tras de sí un nivel de desper-

dicio que sería imposible generalizar sin des-

trozar el planeta. Seguimos admitiendo en la 

práctica que unos se sientan más humanos 

que otros, como si hubieran nacido con ma-

yores derechos.  
 

EN PURUS  ES EVIDENTE LA INCOHERENCIA DE 

LOS FALSOS ECOLOGISTAS  

91.- No puede ser real un sentimiento de ínti-

ma unión con los demás seres de la naturale-

za si al mismo tiempo en el corazón no hay 

ternura, compasión y preocupación por los 

seres humanos. Es evidente la incoherencia 

de quien lucha  

contra el tráfico de animales en riesgo de ex-

tinción, pero permanece completamente indi-

ferente  ante la trata de personas, se desen-

tiende de los pobres o se empeña en destruir 

a otro ser humano que le desagrada. Esto 

pone en riesgo el sentido de la lucha por el 

ambiente  
 

  ( continua  próximo numero) 
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DIARIO  LA REPUBLICA 25 de septiembre de 2015 

Una crítica  
desde Purús 

Querer rescatar la balsa sin rescatar al náufra-

go. 

Escribe: 

Augusto Álvarez Rodrich 

 

A fines de agosto, esta co-
lumna resumió las ideas de la 
campaña de Unicef-Perú para promover la 
educación intercultural bilingüe, EIB (Lenguas 
y cultura vivas), la cual motivó una crítica del 
padre Miguel Piovesan, párroco de la provin-
cia de Purús, que a continuación resumo: 
  
Es cierto que la lengua está estrechamente 
ligada a la cultura, pero ¿qué sucede cuando 
solo se quiere rescatar una lengua, descui-
dando su cultura o, peor aún, dejando morir a 
las personas que la hablan?  
  
La intención es espléndida, pero la experien-
cia concreta de recuperar las lenguas en Pu-
rús es un fracaso estrepitoso porque todo el 
esfuerzo parece estar centrado en rescatar la 
balsa sin rescatar al náufrago. 
  
Cada cultura y persona merecen respeto y es 
valiosa, así como es inaceptable que se discri-
mine, excluya y humille por motivo del idioma.  
  
Pero la realidad de nuestra incomunicada y 
ultrajada provincia es que hay varias culturas 
que pueblan esta frontera con gran riqueza de 
idiomas diferentes –sharanahua, cashinahua, 
culina, amahuaca, mastanahua, chaninahua, 
ashánincas, piros, yines, chaninahua–, pero el 
castellano es el idioma puente entre todas las 
etnias. 
  
Aquí los niños terminan primaria sin saber 
castellano, y aquellos que terminan secunda-
ria no lo saben escribir ni hablar correctamen-
te. 

  
Aquí la tasa de desnutrición infantil es 
de 33.8%, la mortalidad infantil de 
31.3%, el  analfabetismo del 33.8%, y 
la pobreza de 37.4%. No hay una gota 
de agua potable, solo hay energía 
eléctrica en la capital Puerto Esperan-
za durante cinco horas diarias; no hay 
acceso a la salud ni a la información (si 
bien Puerto Esperanza cuenta con ser-
vicio de Telefónica  y un precario inter-
net). 
  
La producción es limitada y no alcanza 
ni un mínimo de nivel competitivo para 
el mercado. Por ello, la emigración al 
Brasil es fortísima.  
  
 ¿Qué horizonte le espera al purusino 
con su lengua que no le abra las puer-
tas del mundo? El objetivo es bueno y 
saludable, pero ¿qué uso tendrán es-
tas lenguas maternas fuera de esta 
provincia?, ¿en qué periódico se po-
dría usar esta lengua?, ¿cuánta gente 
se encontrará en internet para contac-
tarla con estas lenguas? Los purusinos 
no pueden ser obligados a quedar es-
tancados y excluidos, y a festejar su 
encierro coloreado de poesía ecológi-
ca, con una lengua materna rescatada 
solo para que sirva como archivo histó-
rico. 
  
¿Dónde podría llegar un purusino con 
su gramática materna? Cuando salga 
del Purús, ¿en qué universidad, mer-
cado, ciudad del mundo podría usar su 
lengua? ‘Normalizar’ una lengua sin 
‘normalizar’ a un pueblo es rescatar la 
balsa sin su náufrago, como ocurre en 
esta frontera. 

Síguenos en Facebook 
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¡NO a la Educación de exclusión ! 

EL DOCTOR  JUAN BOREA 

non ha compartido esta 

información, diciendo que 

él la suscribe plenamente 

 

Correo, el  viernes 
11 de setiembre de 2015 
OPINIÓN 

 
León Trahtemberg 

Exclusión revestida de inclusión 
La inclusión de niños y niñas con necesidades 
educativas especiales (NEE) es una positiva ex-
presión del respeto al derecho de los niños de ser 
educados e incluidos teniendo en consideración las 
diferencias. No obstante, eso requiere definir pará-
metros para que la estrategia sea funcional y bene-
ficie a todos. En esto el MINEDU ha fallado. 
Las normas actuales prohiben a los colegios eva-
luar a los postulantes, pero propone que haya hasta 
dos niños con NEE por aula. ¿Cómo saber quién 
tiene NEE si es que no está permitida la evaluación 
de ingreso? La única opción es la información pro-
porcionada por los padres. Pero ¿qué pasa si los 
padres por negación, ignorancia del problema o 
premeditado engaño los presentan como alumnos 
regulares? Aparecerán aulas con 3 o más niños con 
NEE. ¿Qué se hace con ellos si el límite es dos por 
aula? ¿Anular las vacantes ocupadas indebidamen-
te? ¿Dejarlos en el colegio, aunque infringiendo la 
norma de la viabilidad pedagógica del aula que 
afectará por 14 años a todos los integrantes de esa 
aula? Tomemos en cuenta que si un aula está muy 
cargada con niños con NEE, ellos no podrán ser 
atendidos debidamente, aunque reciban mucha 
atención de los docentes, quienes verán limitada su 
capacidad de atender a los otros niños del aula que 
tienen el derecho de aprender en condiciones ade-
cuadas. 
Esta forma de inclusión irracional deriva en la exclu-
sión de esos niños con NEE admitidos como regula-
res, quienes terminan siendo desatendidos, exclui-
dos o desaprobados. Muchos son retirados luego 
del colegio por no lograr los objetivos demandados. 
Urge reformular esta norma. 

 

Y TÚ, LECTOR ¿ QUÈ OPINAS AL 
RESPECTO? 

El  nuevo alcalde y 
equipo de Regidores   

deben proveer para que 
también los purusinos 
podamos transitar 
libremente por el 
territorio nacional ”  



SALMO PURUSINO  
 
Señor te pido que nos des sabidu-
ría e inteligencia a los purusinos y a 
los gobernantes  de este pueblo pa-
ra poder salir del aislamiento en el 
que vivimos . 
Te pido que pronto haya una cone-
xión física hacia los demás países 
del mundo. 
Señor te pido para que nos concedas nuestra anhelada ca-
rretera y así el pueblo progrese. 
También te pido para que el costo de vida en Purús mejore y 
que no exista la desnutrición 
 
6 de septiembre de 2015 
 

BETTY NONATO CUMAPA 

Página  2750 

MILLER LUCAS  
EN EL CAMINO  
DE LOS HIJOS 
DE DIOS  
 
PREPARÁNDOSE 
PARA EL SACRA-
MENTO  DEL  
BAUTISMO  

 

CALENDARIO del recorrido del SEÑOR DE LOS MILAGROS  EN PUERTO ESPERANZA 2015 

01.- RIOS RIVERA 

03.- URIARTE-CHACÓN 

08.- TAPULLIMA-SAAVEDRA 

09.- URQUIA-PORTOCARRERO 

10.– LOJA-GUERRA 

17.- HIDALGO NAIR 

18.- DEL AGUILA Mery 

19.- UGEL PURUS (Luz Mery) 

23.- MUÑOZ TANGOA 

24.- CAHUAZA –URUQUIA 

25.- MALDONADO Merly 

27.– IESTPP ( Vanessa)  

28.- GERENCIA SUBREGION(Carlos) 

30.– DIAZ– SILVA  

31.– MUNICIPALIDAD  ( Rosa ) 
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1.– EL MINISTERIO DE EDUCACION  invierte 330 millones para infraestructura y educación en 

  Ucayali ( ELIZABETH AQUINO CAMACHO) 

2.- En CONTA  un incendio de chacra hizo desaparecer cuatro casa  

 ( CALIXTO BARDALES PINEDO) 

3.– En el Templo Santa Rosa, se celebró una Misa del 9º aniversario de la IESTPP  

 ( MARITZA ARTURO CAMILO) 

4.– EN MUNICIPALIDAD hubo despido de personal por reduccón de presupuesto  

 ( JEISBEL PORTOCARRERO TANANTA ) 

5.– TODAS LAS AUTORIDADES  participaron de la S. Misa por el 8º aniversario de los héroes  

 caminantes ( ELOVINA TACHIANA TACHIANA) 

6 .– EN PUCALLPA El presidente Humala inauguró el Mercado  Mayorista 

  ( OCTAVIO TACHIANA PURICHO) 

7.–  EN CHINA  diseñan coche que se controla con la mente   ( ELIANA VARGAS TENAZOA) 

8.-   LAS FAMILIAS PERUANAS reciben en sus casa al Señor de los milagros  

 ( MARILUZ   RAMOSHUAMANI 

9.– LOS PURUSINOS han festejado el 8º aniversario de la gesta de los héroes caminantes  

 ( ALAN TORRES SAMUEL) 

10.-  EN SIRIA, continúan los bombardeos, la gente huye buscando refugio en Europa  

  LIDA MARLENI QUISPE FERNANDEZ) 

11.– EN CANTAGALLO se celebró una S. Misa en el templo Nuestra Sra de Guadalupe el  

 primer domingo del mes  ( MANOLO CAPITAN QUIRINO) 

12.– EN LA FISCALIA hubo audiencia de los jóvenes Miguel y Willi  acusados de violación 

  ( MINERFINA SALAS PAREDES)  

13.– EN GASTABALA falleció una señora al dar a luz        ( YULIANA  CAPITAN QUIRINO) 

14.– EN SIRIA nació una niña con una herida de bala en la frente por los bombardeos  

 ( ELISA SAAVEDRA MAJIPO) 

15.– EN JAPON : ponen a prueba los taxis sin conductor          ( MARIO QUISPE CUSI) 

16.– LA UMAR Nº 6 descubre el Hito 17          ( SANDRA SILVA FASABI) 

17.– EN PUERTO ESPERANZA se realizó un pasacalle el día 28 de septiembre  por aniversario 

  de los héroes caminantes ( FELIX  BARDALES PEREZ) 

18.– EN EUROPA frente a costas italianas rescatan a otros mil refugiados de Africa   

 ( ROSA URQUIA PINCHI ) 

19.– EN UCAYALI  el 14% de embarazos son adolescentes    ( ABDIAS  ARTURO BARDALES ) 

20.–  ROMA : anuncian que el Papa Francisco en el año 2016 visitará México 

  ( JACKELINE  MENDOZA SANCHEZ)  



53. Algunas Conferencias Episcopales se que-
jan de que las parejas a menudo se presentan en 
el último momento, cuando ya han fijado la fe-
cha de la boda, incluso cuando la pareja presen-
ta aspectos que requerirían una atención espe-
cial, como en el caso de la disparidad de culto 
(matrimonio entre un bautizado y un no bautiza-
do) o de una escasa formación cristiana. Otras 
Conferencias recuerdan que los itinerarios a la 
preparación al sacramento del matrimonio han 
mejorado en las últimas décadas; se ha tratado 
cada vez más de transformar los “cursos” en 
“itinerarios”, en los que participen juntos sacer-
dotes y esposos. Se observa que en los últimos 
años los contenidos de los programas han sufri-
do un cambio substancial: se ha pasado de un 
servicio orientado solamente al sacramento a un 
primer anuncio de la fe. 
 
54. En muchas partes del 
mundo hay iniciativas 
loables de preparación al 
matrimonio: “nuevas co-
munidades” que promue-
ven retiros, encuentros 
personales, grupos de 
oración y de reflexión, 
así como para compartir 
experiencias, peregrinaciones, festivales, con-
gresos nacionales e internacionales de la fami-
lia. Sin embargo, se observa que estos itinera-
rios, a menudo, son percibidos más bien como 
una propuesta obligada que como una posibili-
dad de crecimiento a la cual adherirse libremen-
te. Otro momento importante es ciertamente el 
coloquio de preparación al matrimonio con el 
párroco o su encargado; se trata de un momento 
necesario para todas las parejas de novios. A 
menudo las respuestas se quejan de que este 
momento no se utilice suficientemente como 
una oportunidad para una discusión más profun-
da y en consecuencia quede en un contexto más 
bien formal. 
 
55. Muchas respuestas explican que en los cur-
sos propuestos se trata de introducir nuevos te-

mas, como la capacidad de 
escuchar al cónyuge, la vida sexual conyugal, la 
solución de los conflictos. En algunos contextos, 
marcados por tradiciones culturales más bien 
machistas, se pone de relieve la falta de respeto a 
la mujer, de la que deriva un ejercicio del ser 
cónyuge no conforme a la reciprocidad entre su-
jetos de igual dignidad. Desde algunas zonas 
marcadas en el pasado por dictaduras ateas, al 
faltar con frecuencia los conocimientos funda-
mentales sobre la fe, se indican nuevas formas 
de preparación de los novios, como los retiros en 
los fines de semana, actividades en pequeños 
grupos integradas con testimonios de parejas ca-
sadas. Se señalan también jornadas diocesanas 
para la familia, vía crucis y ejercicios espiritua-
les para familias. 

 
56. Algunas respuestas seña-
lan que en algunos territorios, 
predominantemente multirre-
ligiosos y multiconfesionales, 
es preciso tener presente algu-
nos aspectos particulares, co-
mo el número considerable de 
matrimonios mixtos y de dis-
paridad de culto. Esto hace 
necesaria una adecuada prepa-

ración de parte de los sacerdotes para acompañar 
a estas parejas. En las diócesis de Europa orien-
tal, con ocasión de la preparación a los matrimo-
nios mixtos, se busca el diálogo con las Iglesias 
ortodoxas. Hay testimonios interesantes que ilus-
tran las jornadas diocesanas con la presencia del 
Obispo y el testimonio de parejas maduras en la 
fe. Se suelen crear ocasiones de relaciones entre 
familias, en diálogo con las parejas ancianas, 
valorando iniciativas de cultura bíblica y mo-
mentos de oración para los novios. Las parejas 
más maduras “apadrinan” a las parejas jóvenes, 
que se preparan para el matrimonio. 
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DOCUMENTO: LOS DESAFÍOS PASTORALES DE  
LA FAMILIA  EN EL CONTEXTO   
 DE LA EVANGELIZACIÓN      -   



. 
Piedad popular y espiritualidad familiar 
57. De las respuestas recibidas se deduce la ne-
cesidad de salvaguardar y promover las diver-
sas formas de piedad popular extendidas en los 
varios continentes para sostener a la familia. A 
pesar de una cierta disgregación familiar, si-
guen siendo significativas, como momentos de 
agregación de la familia, la devoción mariana, 
las fiestas populares o las de los santos del lu-
gar. Además de la oración del rosario, en algu-
nas realidades se reza el Ángelus. También 
mantiene un cierto valor laperegrinatio Ma-
riae y el pasarse un icono o una estatua de la 
Virgen de una familia a otra, de una casa a otra. 
 
 Todavía se recuerda el 
valor de la 
“peregrinación del 
Evangelio”, que con-
siste en llevar un icono 
y la Sagrada Escritura 
a las familias, con el 
compromiso de leer 
regularmente la Biblia 
y rezar juntos durante un determinado período. 
Se constata que entre las familias que cultivan 
estas formas de piedad, como la “peregrinación 
de las familias”, se incrementan fuertes relacio-
nes de amistad y comunión. Muchos también 
señalan la importancia de promover el rezo de 
la liturgia de las horas, la lectura de los Salmos 
y los demás textos de la Sagrada Escritura en 
común. A veces también se recomienda la ora-
ción espontánea con palabras propias, de agra-
decimiento y de petición de perdón. En algunas 
naciones se pone de relieve la oración por las 
diversas circunstancias de la vida: con ocasión 
del aniversario del bautismo, del matrimonio y 
de la muerte. 
 
 Algunos señalan que con frecuencia la oración 
familiar se practica durante los viajes, el trabajo 
y la escuela; en determinados países, incluso 
utilizando la radio y la televisión. Asimismo, se 
señala la aportación benéfica que las familias 
reciben de la cercanía de los monasterios, gra-
cias a los cuales se establece una relación de 
carácter complementario entre vocación al ma-
trimonio y vocación a la vida consagrada. Lo 

mismo se constata respecto a la fecunda relación 
entre esposos y presbíteros, en sus respectivas fun-
ciones. 
 
El sostén a la espiritualidad familiar 
58. Muchas Conferencias Episcopales han testi-
moniado que las Iglesias particulares, con su ac-
ción pastoral, sostienen la espiritualidad de la fa-
milia. De los movimientos de espiritualidad viene 
una contribución específica a la promoción de una 
pastoral familiar auténtica y eficaz en nuestro 
tiempo. Se observa que existen situaciones ecle-
siales muy diferentes y caminos diferenciados de 
las comunidades cristianas. Es evidente el hecho 
que las Iglesias locales deben poder encontrar en 

esta realidad verdaderos re-
cursos no sólo para promo-
ver alguna iniciativa esporá-
dica para las parejas, sino 
también para imaginar itine-
rarios de pastoral familiar 
adecuados a nuestro tiempo.  
 
Algunas intervenciones sub-
rayan que, en muchas dióce-

sis, se logra promover una animación específica, 
una formación de parejas capaces de sostener a 
otras parejas y una serie de iniciativas dirigidas a 
promover una verdadera espiritualidad familiar. 
Algunos observan que a veces existe el riesgo de 
que las comunidades locales, los movimientos, los 
grupos y las agregaciones religiosas permanezcan 
cerrados en dinámicas parroquiales o agregativas 
demasiado “autorreferenciales”. Por esto, es im-
portante que esas realidades vivan todo el horizon-
te eclesial en clave misionera, a fin de evitar el 
peligro de la “autorreferencia”. Las familias que 
pertenecen a estas comunidades llevan a cabo un 
apostolado vivo y han evangelizado a muchas 
otras familias; sus miembros han ofrecido un testi-
monio creíble de la vida matrimonial fiel, de esti-
ma recíproca, de unidad y de apertura a la vida. 
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 Santuario Nacional de  Cuba . La Virgen del cobre  
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LEYENDA  
Entre los años 1612 ó 1613, se realizó el hallazgo de la imagen de La Virgen de La Caridad, la patrona de Cuba. 

La historia narrada bajo juramento eclesiástico a los 85 años por Juan Moreno, "el negrito de La Caridad" nos 

cuenta como fueron en una canoa en busca de sal, el y dos hermanos indios, Juan y Rodrigo de Hoyos, cuando 

salían de Cayo Francés (en la Bahía de Nipe) observaron algo flotando en el mar, al acercarse vieron con asom-

bro y alegría que se trataba de una imagen de la Virgen María sobre una tablilla donde se podía leer: "Yo Soy La 

Virgen de La Caridad". 

Según recuentos de la época, su imagen apareció en 1612 o principios de 1613 de abril, en la Bahía de Nipe, 

la mayor deCuba, situada en la costa norte de la región oriental de la isla. 

 

HISTORIA  
Según documentos antiguos que se encuentran en el Archivo General de Indias, la llegada de la imagen de la 

Virgen de la Caridad a las serranías de la Sierra del Cobre, en Cuba, se produjo cuando un illescano, Francisco 

Sánchez de Moya, capitán de artillería, recibió el 3 de mayo de 1597 un mandato del rey Felipe II para que se 

fuera a las minas de la Sierra del Cobre a defender aquellas costas de los ataques de piratas ingleses. 

El rey le hizo el encargo de erigir una pequeña iglesia, lugar donde soldados y mineros pudieran acudir a enco-

mendarse y hacer sus oraciones a la venerada imagen de laVirgen de la Caridad. Antes de su partida hacia el 

Nuevo Mundo, este Capitán mandó tallar en Toledo una réplica de la Virgen de la Caridad, que fue la que llevó 

por mar hasta la isla. 

La Historia se mezcla con la leyenda cuando, setenta y cinco años después de la aparición, el único testigo so-

breviviente del "milagro", ya en plena senilidad, hizo una declaración jurada donde involucra en el relato de la 

milagrosa aparición al propio capitán Francisco Sánchez de Moya, quien había llevado la imagen a la isla. 

31 DE OCTUBRE   CULMINA EL CONCURSO ODEC 2015 

CADA COLEGIO  SE HACE PRESENTE EN PUERTO ESPERANZA  CON  UNA OBRA DE TEATRO, 

UNA CANCIÒN , Y  LOS ESPECIALISTAS  RECOGEN LA FOTO DEL MURAL, LOS   AVANCES DE 

TEMAS  Y ORACIONES BÌBLICAS  LOS CUADERNOS. 

PREMIOS : 1 un ternero, 2º Juego de enciclopedia y útiles escolares  . 

 

 ESCUELAS  PRIMARIA  : Los especialistas recogen en cada Institución educativa los avances 

PREMIOS : 1º : Baúl de víveres, (saco de arroz, saco de azúcar, media caja aceite, un paquete 

fideos) 2º Enciclopedias y útiles escolares, A LOS DOCENTES : resolución de felicitación 
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Lucas es un médico perteneciente a la cultu-

ra griega, se convirtió a la fe cristiana cuando 

los primeros misioneros salieron de las comu-

nidades de Jerusalén y de Cesarea para lle-

var el Evangelio más allá de las fronteras del 

país vecino.  

Así mismo se  convirtió en el autor del Evan-

gelio  de san Lucas aproximadamente  en los 

años 70 después de Cristo.  

Lo que más le caracteriza a este Evangelio 

es,  que relata el trato tan sencillo de Jesús 

con las mujeres de su época.  Uno se pregun-

taría ¿cómo es que  Lucas resalta el rol de la 

mujer en una época donde la mujer no es 

considerada como tal?  

Además la Madre de Jesús ocupa un espacio 

significativo. 

Lucas es un personaje culto, es por eso que 

el  contenido de su escrito es original goza  

de calidad literaria, además revela un conoci-

miento vasto de su comunidad,  de su en-

torno social. Es probable que su nivel de cul-

tura con una mentalidad abierta hizo que tu-

viera una postura acorde a lo que predicaba 

Jesús y  sus seguidores. De lo contrario se 

hubiera convertido en  parte de los que con-

denaron a Jesús. 

Desde la visión antropológica, el hombre para 

Jesús tiene una dignidad innata;  conforme  a 

ese orden natural debe establecer su con-

ducta ya sea varón o mujer porque tienen las 

mismas condiciones de seguimiento a Jesús, 

esto es el aspecto religioso, si se considera 

desde el punto de vista civil las mujeres  tie-

nen los mismos derechos que los varones 

que para la época de los primeros siglos es-

tas ideas han suscitado sentimientos diver-

sos en los varones y funcionarios religiosos y 

públicos. Esto nos hace entender que toda 

persona tiene acceso a la verdad de Dios  

desde esa certeza uno ha de hacer un ca-

mino de seguimiento dejando el prejuicio de 

quien es el más fuerte o quien es el más 

digno de acercarse a Jesús. 

En este evangelio de Lucas, la gente margi-

nada es incluida en el plan de salvación.El 

tema de la mujer, especialmente ,ha dado un 

nuevo giro para aquél entonces, es decir está 

en la facultad de ser discípula en su comuni-

dad, de asumir cargos públicos, funciones  

que solamente el varón tenía acceso. Este 

evangelio ha inspirado  el trabajo pastoral de 

algunos santos de la Iglesia como, Francisco 

de Sales y San Vicente de Paul en la época 

de la Revolución Francesa. Estos Santos han 

descubierto que las mujeres tienen un caris-

ma especial, para el trabajo,  para la misión 

porque tienen el espíritu nato de ser organi-

zadas y de mantener un carácter firme en los 

momentos críticos. 

Lucas no tiene ningún riesgo de presentar a 

los varones y mujeres ejerciendo el mismo 

ministerio. En el ámbito político con muchas 

dificultades se ha logrado superar como por 

ejemplo en los últimos siglos encontramos 

mujeres presidentes de  estado o países,   sin 

embargo como creyente y parte de la Iglesia  

me he preguntado siempre ¿por qué los   mi-

nisterios son tan marcados para el hombre y 

para la mujer? La respuesta que encuentro 

es que hay  una distancia enorme entre el 

deseo de  Jesús    y los deseos de los varones 

que tienen el temor de perder el poder y el 

protagonismo por lo que es más fácil de ubi-

carse con una  postura excluyente lleno de  

machismo. 

Por otro lado según el evangelista, Jesús ha 

instaurado un reino de carácter  universal, un 

reino de justicia, libertad, un reino de amor, 

un reino de salvación  y de paz. Por eso el 

mensaje es ineludible-

mente  ver a todos por 

igual como parte de 

ese reino, haciendo 

que la mujer sea prota-

gonista de su destino.  

Lic.  

Rosalvina  

Aliaga  

Apaza 

 LUCA:  MEDICO, GRIEGO,  EVANGELISTA, SANTO …. 
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7) David B. Currie. Ex-ministro evangélico con un "Master in Divinity". Nació y creció en 

una familia evangélica fundamentalista. Su papá fue un predicador. Su mama y su papa 

fueron profesores evangélicos en el "Instituto Bíblico Moody". David obtuvo su licenciatu-

ra en teología en el "Trinity International University" en Deerfield, Illinois. Después obtu-

vo su "Maestría en Biblia y teología" en la "Trinity Evangelical Divinity School". ¿Qué le 

movió a decidirse a ser católico? Su respuesta es, dos cosas: El estudio de la Biblia por-

que entre mas la estudiaba mas iba descubriendo que la Palabra de Dios lo guiaba ha-

cia el catolicismo y la segunda es que la misma Biblia le mostró que la Iglesia Católica 

es la única Iglesia fundada por Cristo. 

 8) Otros tremendos testimonios de ex-pastores y  ex-lideres evangélicos son de los si-

guientes que muy pronto pondremos en este sitio. 
1.- Dave Armstrong   6078 Auburn     Detroit Michigan 48228 
2.- Rick Conason    C/o 80 Pine Street 34 th florr      New York, NY 1005 
3.- Al Kresta P.O. Box 504 Ann     Arbor Michigan 48106 
4.- James Akin     6308 Rancho Mission Rd.     San Diego, CA 92108 
5.- Tim Staples     C/o Envoy Magazine    Gap Knob Road     New Hope, KY 40052 
6.- Julie Swenson    282 Park View Terrace Suite # 301     Oakland,CA 94610 
7.- Terry Frazier    500 Providencia # G    Burbank, CA 91501 
8 y 9 .- Kristine y Marty Franklin    c/o Catholic Parish Offices 218 E. 39 th Street    Hib-
bing, MN 55746 
10.- Jeff Childers  22360 Knightwood   Joliet Illinois 60431 
11y 12.- Ray y Ruth Ryland   900 Granard Parkway Steuvenville, OH 43952 
13.- Kevin Lowry   4960 Grove City Road  Gove City, OH 43123Dunmore PA 18512 USA 
14.- Gerald Christian Matetics     Biblical Foundations International PO Box 569 
15.- Steve Ray 9298 Platt Road   Milan, MI 48160 
16.- Margarita Parrilla    Ex-Reverenda Bautista    Puerto Rico 
Todos ellos han encontrado la plenitud de la Verdad y ahora sirven en la Iglesia Catolica 
teniendo una mas profunda relacion con Jesucristo. 

Los "malos católicos"   se hacen protestantes y los  
 "buenos protestantes"    regresan a la Iglesia  Católica  

DESDE LA TORRE DE BABEL  se dispersaron las lenguas y también las inteligencias y comen-

zaron las dolorosas divisiones que lamentablemente se dieron en la humanidad  y se siguen 

dando  inclusive dentro de la Iglesia. 

Es cierto que también ha comenzado el PENTECOSTÈS de la unidad, pero todavía hay mucho 

camino por hacer no sólo entre las grandes religiones como el Judaísmo, el Islamismo, el Bu-

dismo, sino también dentro de la misma religión cristiana en dónde cada grupo  muestra a 

un Cristo  a su manera .  Dentro de cada grupo hay personas màs estudiosas y  con una con-

ciencia màs despierta.  

En ediciones anteriores se publicaron direcciones de pastores evangélicos  que regresaron  l 

Iglesia católica. En esta edición damos nuevos nombres  a fin de que los lectores les escri-

ban solicitándoles ampliación de sus experiencias y testimonios. 
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Alan Stephen Hopes, Antiguo pastor anglicano, nombrado obispo por Juan Pablo II Un 
sacerdote convertido del anglicanismo a la Iglesia católica fue nombrado el 4 de enero 
por Juan Pablo II obispo auxiliar de Westminster. Se trata del quien hasta ahora era vi-
cario general de la misma diócesis. Trabajará ahora muy de cerca del cardenal Cormac 
Murphy-O´Connor, arzobispo de Westminster. 
 
Monseñor Alan Stephen Hopes nació en Oxford, en 1944. Después de haber alcanzado 
el «Bachelor of Divinity» del «King's College» en Londres, fue «ordenado sacerdote» en 
la Iglesia anglicana en 1968. Desempeñó su ministerio parroquial en varias diócesis de 
Londres y en 1987 se convirtió en «prebendary» (canónigo) de la catedral de San Pablo. 
 
En 1992 fue «recibido» en la Iglesia católica y, después de tres años de estudios, fue 
ordenado sacerdote en la diócesis de Westminster, el 4 de diciembre de 1995. Después 
de dos años como vicario de la parroquia de «Our Lady of Victories», de Kensington, fue 
nombrado párroco de «Our Most Holy Redeemer and St Thomas More», en Chelsea.  
En 2001, se convirtió en vicario general de la arquidiócesis. Monseñor Hopes es uno de 
los pastores anglicanos que abandonaron la Iglesia de Inglaterra después de que se 
aprobara la ordenación sacerdotal de mujeres en esa iglesia. 
 
Todos ellos ahora son católicos verdaderos y cristianos al 100% Ahora predicando el 
tesoro espiritual de lo que encontraron: La plenitud de la vida cristiana en la única Igle-
sia fundada por Cristo 

Si eres católico dale gracias a Dios y decídete a serlo al 100% siendo un discípulo au-
téntico de Jesucristo teniendo una relación personal con El y testimoniando su Palabra 
unido a su Iglesia: La Catolica.. Si eres evangélico, ten calma, se honesto contigo mis-
mo, investiga y conoce el verdadero catolicismo y ora mucho. Estudia los fundamentos 
de la fe católica: Biblia, Tradición y la historia de la Iglesia. Allí encontrarás por que los 
católicos creemos, lo que creemos. Jesucristo es nuestro Señor y Salvador. 

El Espíritu nos une para formar un solo cuerpo: La Iglesia(1 Cor 12,13) y la voluntad de 
Jesús es que no haya divisiones sino unidad (Jn 17,21) Lucha por la plenitud de la ver-
dad. Ser católico es un regalo de Dios. 

Dios te siga bendiciendo 

Ya está disponible el famoso libro testimonio del Dr. Scott Hahn que teniendo un docto-
rado en Sagrada Escritura y profesor evangélico decidió convertirse a la Iglesia católica 
al profundizar en su fe.  Pìdelo en cualquier librería o busca en internet 

NOTA :  

Felicitamos a  todos aquellos que se animen  a contactar con estos  

personajes . 

Les rogamos, si obtienen alguna respuesta ,que la compartan .  

Los lectores de Palabra Viva  estarán sumamente complacidos . 
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EL AISLAMIENTO DEL PURÚS  

Se muestra en torno a la contienda, cuando 

parece ser una isla de paz pero en el fondo 

parece ser un ruedo sin circuito donde a las 

personas los acaba el estrés, la depresión, y 

la resignación Proyectos con poca opción, 

esperanzas como profecías sin saber cuando 

se cumplirá. Fuentes de administración públi-

ca los ven como lingote de oro a los cargos 

de importante comando en el Purús. 

Es así cuando el Purús comienza con la indi-

ferencia de las personas por lucros e intere-

ses personales empezando por los países 

muy desarrollados terminando en cada uno 

de nosotros. 

Los países que depredaron sus montañas, 

sus riquezas contaminando su territorio y hoy 

no pueden respirar son aquellos  que egoísta-

mente forman ONGS y otros organismos co-

mo quiera que se llamen, vienen al Purús en 

forma de corderos a disponer de nuestra ri-

queza y ordenando como si fueran dueños de 

la fauna y flora. 

Tal acción es egoísta y mezquina, frustrante y 

liosa, en vez de ver primero a los pobladores 

que habitan el Purús. 

En vez de organizar proyectos de conserva-

ción equilibrada, pudorosa, honesta y racio-

nal  es todo lo contrario cuando dicen que en 

el Purús es más importante  los animales, los 

árboles, protejamos la taricaya que está en 

extinción y la caoba por el oxígeno. 

 

Tales Países sabían que  si depredaban en su 

totalidad iba a ocurrir tales desbalances o 

erosiones como el cambio climático. Pero 

más fuerte es la ambición a las riquezas, al 

dinero en cantidad. 

Pero lo más gracioso y descarado es que nos 

vengan a decir” no maten animales” “no cor-

ten árboles” y todo eso a cambio de nada, 

absolutamente nada, solo para un grupo de 

personas  que cuidan el Parque  con un suel-

do bien pagado. En Muchas comunidades, al 

pie de la reserva postrados y en extinción , 

enfermos, desnutridos, por ahí comienza el 

aislamiento , no empieza en Puerto Esperan-

za, con una repercusión total en toda la Pro-

vincia  de Purús. Personas   desalen todas , 

negocios agonizantes con una posta en deca-

dencia, un colegio a medio caer, Instituto sin 

vales comerciales ( mercado) a causa de este 

AISLAMIENTO TOTAL . 

Gobiernos municipales hacen por años lo que 

les da las ganas, se llevan todo el tesoro pú-

blico con todo el cofre. Viene Contraloría y 

acaba en el Pandisho enlatado y sale en el 

periódico que todo anda bien , entonces mis 

ojos me mienten y nadie hace nada. Defenso-

ría del Pueblo , Frente de Defensa, Municipa-

lidad, Gobernación, Subregión, Fiscalía, etc… 

No hacen nada para sacar adelante la provin-

cia de Purús y poder tener una conexión te-

rrestre así poder salir de este aislamiento. 

 

Los vuelos cívicos de nombre manoseados y 

codiciados como la gallina de los huevos de 

oro, pasaje con 15 Kg de tolerancia y lo de-

más se paga  5 soles por Kilo a ruegos y si 

tardas un poco te quedas con tu carga ¿ en-

tonces qué necesita el Purús gente o alimen-

to  en Purús ¿ 

Se necesitan alimento y transporte de perso-

nas. 

Para viajar en esos vuelos se necesita dinero 

presencia amistad lo cual no parece ni tiene 

nada de nombre cívico, sin embargo estamos 

aquí siempre aislados. 

El aislamiento es producido por unas cuantas 

personas, grupo, organizaciones que todos 

conocemos, son co-

mo maldición para 

Purús . Conservación 

natural, vuelos, com-

bustible, Municipio, 

Subregión, son el 

opio del pueblo  

mientras no lo utili-

cen bien.  

LIDA  

MARLENI  

QUISPE  
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Montebelluna 9 de septiembre de 2015 
 
MUCHOS recuerdan al Dr. Lucas Polles, 
historiador, quien estuvo en Puerto Esperanza 
durante varios meses 
Nos ha mandado un escrito con el tìtulo : 
IDEAS PARA QUE EL FRENTE SOCIAL 
SEA UN RESORTE PARA PUERTO 
ESPERANZA 
  Y esas ideas parten de su experiencia 
como integrante del Frente Social en su ciudad 
MONTEBELLUNA que, como nos cuenta, 
funciona muy bien gracias a la voluntad de los 
socios y a la colaboración del Alcalde quien ha 
descubierto que finaciando ese Frente Social, 
logra un ahorro significativo. 
Y finaliza su escrito con estas palabras : 
“Entonces a fin de mejorar la situacion del 
Frente Social para que sea una presenca útil en 
Puerto Esperanza hago estas propuestas al 
alcalde y a sus voluntario 
1.- Obtener o regularizar la personerìa jurìdica 
2.- Convocar a todos los socios 
3.- Tener un Local estable 
4.- Exibir una cartelera renovada y actualizada 
por los socios 
5.- establecer un dìa a la semana para reunirse 
o simplemente para compartir un momento 
6.- Que el alcalde destine una suma para este 
Frente 

7.- Si hay falta de transparencia , de inmediato 
se destituyen del cargo a los responsables 
8.- Cada 6 meses debe darse una reunión para 
exponer el estado de salud del Frente. 
7.- Los socios han de ofrecer proyectos al 
Alcalde 
8.- Los socios han de recibir cursos de  
formaciòn  
Esto son solamente algunos puntos basicos que 
se me ocurren para permitir que el Frente Social 
pueda comenzar a ser ùtil a la Comunidad de 
Puerto Esperanza y de alcazar el objetivo para 
el cual habìa nacido ( desafortunadamete sin 
èxito) años atrás.- 
Si alguien –como me auguro- tiene alguna 
sugerencia, no titubee en escribir y escribirme- y 
serà un hermoso diàlogo publicado en 
PALABRA VIVA  
Espero que sobre este tema tenga inicio una 
abundante discusión, aprovecho la ocasiòn para 
saludar a todos   

DR.  
LUCAS  

POLLES 

“Hay que detener la barbaridad de estos dirigentes radicales ambientales( Pelvis Puricho ) 

COMENTARIO DE PALABRA VIVA AL ESCRITO DE MARLENI QUISPE 

 Muchas verdades contiene  y parecen que la indignación desesperada ha movido su mano  

al escribirlas.  

No se comprende porque Lida Marleni  ha dejado de  mencionar  en la lista de maldición a 

los dirigentes de las  Federaciones  , (más no  las Comunidades Nativas ) que  han sido y son 

aquellos que con más fuerza y peso que la Municipalidad que  la Subregión y demás Institu-

ciones , han impulsado, fomentado, cimentado , agrandado , rubricado ,  firmado . el presen-

te Aislamiento que sufrimos y pagamos  en Purús . 

Es cierto que las repartijas  paternalistas de beneficencias de prolongados gobernantes  con 

tantos favores y pasajes y galones, les han hecho adormecer la conciencia  y la responsabili-

dad de indemnizarnos  estos   largos años del  sobrecosto  absurdo  e injusto de flete. 

Pero también es cierto que hay muchos que están abriendo los ojos aunque todavía no mue-

ven las manos …. 
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Puerto Esperanza, 29 

de septiembre de 

2015 

 

Hola a todos mis 

hermanos puru-

sinos a mí no me importa si son nati-

vos o mestizos porque ante mí y ante 

los ojos de Dios no existe razas ni 

color porque todos somos humanos 

nos merecemos una muy buena cali-

dad de vida. 

 Por eso  exhorto a la población pu-

rusina ayudémonos a romper esa lu-

na oscura que no nos permite ver 

hacia el desarrollo del pueblo y no 

permitamos que otros Países se lle-

nen los bolsillos a raíz de nuestra po-

breza e ignorancia que sufren nues-

tras familias por eso les pido  los lla-

mados jefes de nuestras etnias alen-

tar  a los jóvenes a ser dominantes y 

no ser dominados por los extranjeros 

que solo quieren ver nos pobres o 

más dicho calatos. 

  En vez de salvar la lengua materna 

debemos salvar a la población que 

hace unos años ha sido manipulada 

por organizaciones que solo inculca-

ron su mente y aprovecharon sus    

ignorancia para obtener lo que aho-

ra son llamados guardianes de la 

naturaleza que lo que ello cuidan en 

realidad es que personas inspiradas 

y productivas abran los ojos de la 

población porque el día que ya  no 

haya personas ignorantes se acaba-

ría sus negocios que sería un golpe 

fatal para ellos . 

Por eso ayudemos a los jóvenes y 

niños a ser personas productivas y 

mas no destructivas enseñándoles a 

cultivar sus tierras y más aún si hu-

biera una carretera sería aún mejor 

y el costo de vida sería aún más ba-

jo. Hubiera una mejor economía en 

el hogar de nuestras familias porque 

a mi me da muchas pena ver a tan-

tas personas lamentándose de su 

economía porque con lo poco que 

ganan no les alcanza para nada no 

es posible trabajar tanto solamente 

para unos cuantos litros de gasolina 

o un kilo de arroz.  
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Ahora les digo si hubiera una carre-

tera el costo de vida  sería  bajo por-

que ya no pagaríamos por flete ni 

por comisiones lo 

que actualmente 

se paga 5 soles 

por kilo. y lo que 

trabajas se va en el flete. 

En una ocasión hubo una convoca-

ción para personal de guarda parque 

oficiales donde el que les habla pre-

sentó su currículum . Pero según EL 

SR. GAONA trabajador del Parque 

SERNANP me dijo: “por gusto pier-

des tiempo y dinero en presentar tu 

currículum  porque los encargados 

desde Lima lo que quieren es solo a 

los indígenas porque son más fácil de 

manipular y hacen lo que  se les dice 

”. Por lo que me ha desanimado a no 

seguir exigiendo a que me aceptaran 

en  el trabajo como guarda parque. 

 Por eso me siento aún más apenado 

de que los cataloguen a todos mis 

hermanos nativos como personas fáci-

les de manipular aprovechándose de 

su economía e igno-

rancia.  

 Por eso pido a las 

Instituciones encargadas de la educa-

ción a que ayude a crecer mental-

mente y ser críticos frente a esta 

realidad de los indígenas, que los pro-

fesores ayuden a los jóvenes a no ser 

personas conformistas. 

Me despido con una frase : “aprendan 

a ser líderes mas no ser seguidores”, 

respeten para que los respeten y edú-

quense lo más 

que puedan y 

que el divino Se-

ñor los acompa-

ñe. 

JUAN 

TUESTA  

REATEGUI 

Hay que detener la barbaridad de 

estos dirigentes radicales ambientales

( Pelvis) 

COMENTARIO DE PALABRA VIVA : 

Juan: muy lindo tu mensaje, tu reflexión y tu llamado a  romper la luna  oscura que impide el 

desarrollo.  Y felicitaciones por  perder el miedo y  no quedarte callado   En lo que te refieres a 

“manipulación”, quien puede darte   abundantes explicaciones  son los Señores Arlin Ribeiro 

Calderòn  y el ex alcalde Emilio Montes  Bardales  que se ufanaban de ser “indígenas”  y firma-

ban declaraciones desde el “Palacio de Gobierno Indígena”….. 
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PALABRA VIVA  Nº  46 página 1252 
 

A JAVIER Lo conocen todos como “el cañero” porque 

como buen Sanmartiniano sabe de tierra ,de siembra, de 

cultura del agro, de trabajo, de progreso, de desarrollo  y 

también de hambre y sed de justicia. 

 

A èl los Purusinos, y en especial el Alcalde le agradecen 

haber producido el despido del mal gerente Arlen Ribeiro Calderón, aunque Javier no parece muy 

contento con los gerentes que le sucedieron . Este desengaño que frenó su ímpetu por seguir  poniendo  de pié a la socie-

dad, no opacó  su ideal de conexión terrestre , de búsqueda de una salida.  Como Bolivia en busca del mar, Javier en bus-

ca del Hito 17 
Y sin decir nada, en compañía del grupo indígena más avanzado de Renacimiento se puso en marcha.  Como ayer los diez 

héroes caminantes, hoy seis valientes caminantes conquistaron el HITO 17 casi desapercibido 

 El amigo Elias Oroyo, otro puntal de la salud mental y social fue su inseparable 

bien-aventurado. 

La historia no siempre recoge las gestas de los protagonistas gloriosos benefactores de la hu-

manidad. 

Desde estas paginas queremos decirles a ellos y a quienes como ellos siguen bregando para un 

camino de libertad: gracias!   

UN HITO   es un límite  fronterizo. Es una señal que marca una frontera. 

Las fronteras entre Países está demarcada por hitos.  EL HITO 17 es el lugar màs cercano en-

tre Puerto Esperanza y Brasil.  El Hito 18 se encuentra en el río Santa Rosa, mientras los hitos 

16, 15, 14… siguen la franja fiscal hasta llegar a Iñapari, continuando  luego los hitos con Bo-

livia. 

La franja Fiscal es un espacio de unos doscientos metros   de libre transito.   

Cuando  el Decreto legal pero ilegítimo Nº 040-20014 encerraba al Purús entre muros invisi-

bles, Algunos purusinos que no tienen el cerebro amurallado comenzaron a buscar salidas. 

Hasta que un funcionario de RECURSOS NATURALES en Puerto Maldonado nos  señaló como 

salida la FRANJA FISCAL. (  vergonzosa e increíblemente ese  funcionario fue despedido al día 

siguiente de haber dado esta información). 

El Proyecto Ley Tubino  Nº 1035, fue amordazado por todos aquellos   que , como señala el 

Papa Francisco en su reciente encíclica “LAUDATU SI”, hacen de la ecología  un pretexto para 

su negocio. Las malas autoridades locales trajeron a la fiscalía del Ambiente para denunciar a 

los pobladores que cada fin de semana dedicaban tiempo y sudor para avanzar con un  ma-

chete en mano, buscando un caminito de conectividad con la interoceánica para no tener que 

pagar cinco soles de “impuesto purusino” a cada kilo de flete . 

Quedan  como  salidas : de forma jurídica una ACCION DE AMPARO  y de forma práctica LA 

FRANJA FISCAL   

Pero  faltaba la exactitud de los hitos. 

 

He ahí entonces que , todavía inmunes del virus “conservación sin el hombre “ un grupo de 

“héroes buscadores”  en el mes de marzo de 2010  nos compartía la alegría de haber  ubica-

do el Hito 17. 

Palabra Viva se hizo eco de este triunfo  y en su edición Nº 46, página 1252 publicaba imáge-

nes y datos del que se creía fuese el Hito 17. como vemos a continuación 
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Sin embargo no parecía del 

todo cierto ese descubrimien-

to , hasta que en un nuevo 

aniversario de la PRIMAVERA 

PURUSINA, el 22 de septiem-

bre de 2015, bajo la guía del 

Mayor FranKlin Ramos Abarca 

y el capitán Fredy Prado Salva-

tierra, acompañados por la 

Doctora Maryory Abanto Mo-

grovejo y el Dr. Lloyd LLontop 

Aranda, Los purusinos Diego 

Torres Estrada, Efraim Capitan 

Quirino, y otros valientes de la 

UMAR Nª 6 : Moisès Kuoroda, 

Alan Celis Tavara, Saúl Sacari 

Huamán, Luis Manuel Rugel 

Rodrìguez, Giminston Diaz 

Cahuaza, Roy Torrejon Flores, 

Josè Gabriel Cauper Zumaeta , 

Darlyn Perez Maytahuari. Llega-

ron vieron, fotografiaron , graba-

ron su nombre en el Hito y en la 

Historia que aquí  nos satisface  

documentar 

Zona 19 L 

E:0322693 

N:8913085 

¡ VIVA AQUELLOS QUE   

SABEN RECONOCER A  

SUS HÉROES ! 



PANFLETOS  

EN la primera semana de octubre aparecieron en Puerto Esperanza dos panfletos uno  contra 

la UGEL y otro contra  EL MES MORADO  Y EL SEÑOR DE LOS MILAGROS  

 

EL panfleto que  cuestiona la administración de la UGEL  es anónimo  y 

por esto es deplorable porque  es equivalente a cobardía .Además  de 

condenable es lamentable porque muchas  de las  cuestiones que plan-

tea son muy ciertas y deben decirse en voz alta y no a escondidas.  

No se entiende  porque en Purús no se pueda decir libremente y abierta-

mente lo que uno o muchos piensan y sienten. 

Un panfleto anónimo simplemente acusa y desprestigia tanto a los autores 

como a los destinatarios .  

Las verdades , en cambio, cuando son dialogadas y compartidas sirven para 

corregir, para sugerir, para cambiar.  

A la hora de  cerrar esta edición, nos comentan que ha salido un nuevo panfleto  contra la 

UGEL que tanto flirtea con el PARQUE al punto de reunir  allí a los padres de familia  como si 

no tuviera locales en sus Instituciones educativas  (¿ Serà que quiere dar un mensaje opues-

to al de las celebraciones  del VIIIº aniversario de los héroes caminantes? ) 

Insistimos que se deben  decir las  verdades  sin recurrir a estos medios anónimos  que  no 

favorecen ni los  cambios  que plantean ni la buena convivencia . 

 

 

El Panfleto contra  la tradición del Señor de los Milagros  no es deplorable por  cuanto no es 

anónimo  ya que  deja un número telefónico de Lima  993883722 y un e mail   

Pero sí es lamentable porque  :   

 Miente al  presentarse reiteradamente  como católicos  cuando  en realidad son del grupo  

“MOVIMIENTO MISIONERO MUNDIAL” 

– Está impregnado de mucha ignorancia , contradicciones y fal-

sedades. 

.– Utiliza la palabra Jehová  que es inexistente en hebreo, siendo 

la auténtica Yavhè 

.– Desconoce que los Santos son la Biblia escrita en el heroísmo y 

la vida de los cristianos  que nos dan su ejemplo y escriben con 

sus virtudes y testimonio la Historia de la Iglesia.  

.– Desconoce que  Jesucristo ha dejado a Pedro y a los Apóstoles  

el poder de “atar  y desatar”   

.– Reemplaza el Magisterio  y la Comunión de la Iglesia por una  fe 

individual , un Dios abstracto  y desencarnado. 

.-  Desconocen la Sagrada Escritura y por lo tanto saca conclusiones 

erróneas como por ejemplo que Jesús no hubiera valorado  las tradi-

ciones, las costumbres . Mientras que Jesús mismo  celebró la Pas-

cua y  le dio un sentido nuevo  con el Pan y el Vino  y encomendó  “ hagan esto en memoria 

mía” . 

Lo preocupante es que el folleto fue repartido entre los alumnos del Colegio  sin que profeso-

res y Padres se preocupen para  un análisis y una crítica  seria y profunda  de  lo que insinúa  
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PROFESORA ELISA SAAVEDRA MAJIPO 
 

 

1. La letra J, es la única letra que no aparece en la ta-
bla   periódica 

2. Al momento de cepillar los dientes, es indispensable 
que no olvidemos de asear también a la lengua, ya 
que si esta actividad la realizamos adecuadamente y 

de forma periódica, podremos prevenir diversos padecimientos, tales como ataques al 
corazón, neumonía, diabetes, osteoporosis e incluso, infertilidad en los varones. 

 
3. Un gato tiene 32 músculos en cada oreja 
 
4.  . La ballena azul es el ser de todo el reino animal, en donde también está incluido el 
hombre, que tiene la lengua más grande en todo el mundo. Tiene el tamaño de un ele-
fante y pesa más de cinco mil 400 libras, es decir, dos mil 500 kilogramos 
 
5. En 1980 en un hospital de Las Vegas se suspendieron a varios trabajadores por apos-
tar a qué hora iban a morir los pacientes 

6. Antes de Martín Lutero con la reforma protestante, existían 56 ediciones de la Biblia 
en diferentes idiomas en todo el Continente Europeo. 

La propia Biblia traducida por el reformador alemán Martin Lutero, fue declarada como 
"incompleta, trueca e infiel", por los sínodos de su iglesia 
evangélica en Monster(1836), de Hamburgo(1839) y en 
de Groninga (1840). 

Cuando Martin Lutero hizo su traducción, otro de los inci-
tadores de la reforma en Suiza, el sacerdote secular Ulri-
co Zwinglio; declaró que él había alterado y corrompido la 
Palabra Divina, y él mismo publicó una versión suya. 

7. ¿Sabías que?  El francés, Juan Calvino, fundador de 
la iglesia calvinista; preparó otra traducción, pero un se-
guidor suyo de nombre Domovlin, confesó que Calvino 
"había cambiado el orden de la palabra de Dios; añadien-
do cosas por su cuenta". 

Es hora de derogar el decreto 040-2004 y hacer que el 

PARQUE ALTO PURUS sea un PARQUE MUNICIPAL  



NOTA :  no queremos  deducir que alumnos de secundaria no sepan escribir , preferimos pensar que simplemente habrán   tratado   de  fusionar  las 

dos palabras “imbéciles e invisibles … porque los hombres que piensan, sin dudas, rompen ambos muros ... 


